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СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ГРАНИЦУ ПЕРЕСЕЧЬ — 
ВСЕ РАВНО ЧТО В МАГАЗИН СХОДИТЬ»

Как живут россияне в 162 метрах от Евросоюза
Ивангород отделяют от Евросоюза всего 162 метра. По 

мосту Дружба через реку — и ты в Эстонии. 
До распада СССР русский Ивангород и эстонская Нарва 

были одним целым. Потом их разъединила граница. Каждая 
из частей города пошла своим путем. Но тем не менее Нарва 
считается самым русским городом в Европе. 80 процентов 
населения там — этнические русские. 

Долгое время жители Нарвы и Ивангорода ходили друг к 
другу, как к себе домой. С 2022 года ивангородцев ограничи-
ли в перемещениях. Теперь вход россиянам в Нарву только 
для близких родственников граждан Эстонии, обладателей 
рабочих, учебных виз и ВНЖ.

Мы отправились в Ивангород, чтобы узнать, кто больше 
пострадал от европейских запретов. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

«ПО 500 РУБЛЕЙ В ДЕНЬ»
 Туристы в Сочи спускают деньги в туалеты 

Туристы в Сочи пожаловались на 
высокую стоимость пляжных туалетов. 
В городских чатах туристы оставляют 
комментарии: «50 рублей — это обди-
раловка», «На днях из Сочи приехал, в 

городе туалеты есть, а на пляжах даже 
платного не нашел. Куда-то исчез-
ли. Приходилось искать, подчеркну, 
кустики».
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Пару дней назад я прочитал в социаль-
ных сетях следующий комментарий одного 
уважаемого и очень патриотично настроен-
ного человека к новости о том, что Всемир-
ный банк повысил прогноз роста российской 
экономики: «А вы нам еще санкций добавь-
те!». Мы просили — они добавили. В день 
главного государственного праздника РФ 
(ну никак янки не могли обойтись без «по-
здравления») США ввели санкции против 
Московской биржи. Сначала курс доллара 
в обменниках взлетел почти до двухсот ру-
блей, но потом опустился до более при-
вычных и приемлемых значений. В итоге 
первая инстинктивная реакция человека, 
который не является глубоким спецом в сфе-
ре международных финансов, «ужас-ужас!» 
сменилась на более комфортную «ерунда-
ерунда!». Думаю, однако, что обе эти реакции 
неправильные. 

Как знает каждый, кто любит посмотреть 
новый фильм или сериал на халяву, торренты, 
с помощью которых это можно сделать, ча-
сто блокируют. Но это не «конец света» (или 
фильма). Таинственные деятели, которые 
стоят за торрентами, иногда быстро, а иногда 
медленно организуют их «зеркала». Эти «зер-
кала» тоже блокируют. Но тогда во Всемирной 
сети появляются уже «зеркала зеркал». И нет, 
я не забыл о теме этого материала. 

Читайте 3-ю стр.
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ВСУ приступили к подго-
товке ударов по Крыму с по-
мощью авиации, в том числе и 
F-16. Уже несколько дней враг 
пытается атаковать наши ком-
плексы ПВО большой даль-
ности, размещенные на по-
луострове, чтобы расчистить 

небо перед массированной 
атакой. По словам военного 
эксперта капитана 1 ранга в 
запасе Василия Дандыкина, 
противник действительно 
старается ослабить нашу ПВО, 
массированный авиационный 
удар может быть нанесен в 

том числе и остатками совет-
ских истребителей и бомбар-
дировщиков из состава ВВС 
Украины, которые представ-
ляют не меньшую опасность, 
чем F-16. 
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ВСУ ПОЗАРИЛИСЬ 
НА САМОЕ ДАЛЬНЕЕ
Враг начал охоту на комплексы 
ПВО большой дальности перед 

атакой F-16 в Крыму

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
ФРОНТ СВО 

Истребитель F-16.
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Валютного 
паралича 

не произойдет, 
но цифры 

на ценниках 
в магазинах 

увеличатся
В День России Минфин 

США ввел новые санкции 
против финансового секто-
ра нашей страны. Самыми 
болезненными оказались 
ограничения против Мос-
биржи, Национального кли-
рингового центра (НКЦ) и 
Национального расчетного 
депозитария (НРД). В свя-
зи с этим ЦБ РФ объявил 
о приостановке торгов с 
13 июня долларом, евро 
и даже гонконгским дол-
ларом. Чем грозят новые 
американские санкции 
отечественной экономи-
ке и россиянам, выяснил 
«МК». 
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ДОЛЛАРЫ ЗДЕСЬ БОЛЬШЕ НЕ ЖИВУТ

ДЕТЯМ-СИРОТАМ ПОДМОСКОВЬЯ 
БУДУТ БОЛЬШЕ ПЛАТИТЬ

Изменить порядок на-
числения выплат из ре-
гионального бюджета 
детям-сиротам поста-
новило правительство 
Московской области. С 1 
июля текущего года они 
будут соответствовать ре-
гиональному прожиточно-
му минимуму.

Как пояснили «МК» в 
пресс-службе областно-
го парламента, в настоя-
щее время детей-сирот 
и детей, оставшихся без 
попечения родителей, в 
Подмосковье разделяют 
на несколько категорий. 
На детей от года до полу-
тора лет правительство 
Мособласти выделяет 
15,6 тыс. руб., на детей до 
трех лет — 15,8 тыс. руб., 
а на сирот до 7 лет — 13,14 
тыс. руб. Кроме того, в от-
дельную группу выделены 

суворовцы, нахимовцы, 
кадеты, воспитанники во-
инских частей и военно-
музыкальных училищ. На 
их содержание из бюджета 
выделяется не менее 11,9 
тыс. руб.

Размер ежемесячных 
выплат на содержание 
детей-сирот ежегодно 
индексируется. Тем не 
менее сегодня все четы-
ре суммы ниже прожи-
точного минимума для 
детей, установленного в 
Московской области. Де-
путаты решили исправить 
несправедливость. Теперь 
Подмосковье станет вы-
делять деньги на содержа-
ние детей-сирот в размере 
областного прожиточного 
минимума для несовер-
шеннолетних, в этом году 
он составляет более 17,7 
тыс. руб.

МАМА ПАНДА СТАЛА СТРОЖЕ К СВОЕЙ ДОЧКЕ КАТЮШЕ

Все больше строгих вос-
питательных мер пред-
принимает панда Диндин 
по отношению к своей 

дочурке Катю-
ше в Москов-
ском зоопарке. 
По мере взрос-
ления маленькая 
пандочка шкодит 
все больше. А 
мама старается 
направлять ее 
энергию в пра-
вильное русло.

Как стало известно «МК», 
медвежья семейка те-
перь каждый день радует 

посетителей главного зоо-
сада страны моментами 
своих домашних «разбо-
рок». Катюша время от 
времени остается одна и 
может немного похулига-
нить: очень долго плещет-
ся в воде, пытается сгрызть 
свои игрушки, делает опас-
ные кульбиты на бревнах. 
Но как только из заднего 
вольера появляется мама, 
малышка тут же пытается 
скрыться, чтобы избежать 

наказания. Тем не менее 
мама всегда оказывается 
рядом: она может легонько 
подцепить дочь за шкурку, 
слегка покусать ее и после 
этого нежно лизнуть.

Сотрудники зоопарка 
видят в этом взаимодей-
ствии очень много положи-
тельных моментов. Мама 
явно учит своего отпрыска 
правильному медвежьему 
поведению, и мешать ей 
зоологи не планируют.

МОРСКИЕ ЧЕРЕПАХИ РЕШИЛИ НАРАСТИТЬ ПАНЦИРЬ
Увеличение числа за-

щитных роговых элемен-
тов на панцире морских 
черепах на острове Шри-
Ланка выявили зоологи 
Санкт-Петербургского го-
сударственного универ-
ситета. Ученые исследо-
вали редких оливковых 
черепах и выяснили, что 
количество «щитков» — это 
эволюционное изменение. 
Результаты исследования 
опубликованы в Russian 
Journal of Herpetology.

Морских черепах во всем 
мире не больше 360 видов. 
Наибольшее их количество 
встречается в теплых во-
дах Тихого, Атлантического 
и Индийского океанов. 

У ч е н ы е  С а н к т -
Петербургского универси-
тета изучили достаточно 
редких оливковых черепах, 
обитающих близ экватора 
в Индийском океане, в рай-
оне острова Шри-Ланка. 
Важным элементом их 
строения является наличие 
на панцире специфичных 
крупных роговых щитков, 
причем у многих особей, 
по словам зоологов, на-
метилось увеличение их 
численности.

К аномальности щитко-
вания (образования до-
полнительных щитков на 
панцире) могут приводить 

температурные 
воздействия в кри-
тические периоды 
эмбрионального 
развития черепа-
шат. И если рань-
ше считалось, что в 
естественных при-
родных популяциях 
процент аномальных 
особей бывает неве-
лик, оливковые че-
репахи (Lepidochelys 
olivacea) с южного 
побережья Шри-
Ланки разрушили 
данный постулат.

Именно их изучали 
зоологи СПбГУ вдоль 
многокилометровой 
береговой линии, 
причем исследо-
вания проводились 
без изъятия животных из 
природной среды.

Ученые фотографи-
ровали новорожденных 
черепашат со спинной и 
брюшной сторон, а затем 
составляли подробное 
описание панциря и осо-
бенностей расположения 
роговых щитков. Зоологи 
изучили 655 экземпляров 
черепашат из девяти кла-
док и выявили 120 вариан-
тов щиткования панциря, 
различающихся по числу 
составляющих его рого-
вых элементов. Притом что 

было зафиксировано мно-
жество различных вари-
антов щиткования, ученые 
зафиксировали важный 
тренд: оливковая черепаха 
отчетливо демонстрирует 
увеличение числа щитков. 
Это, по их мнению, эволю-
ционный процесс, который 
может быть связан с гене-
тической изменчивостью 
вида или внешними фак-
торами.

УМЕРЛА ВЕТЕРАН, КОТОРАЯ ДВА ГОДА ПРОВЕЛА 
В НЕМЕЦКОМ КОНЦЛАГЕРЕ

Столетняя жительни-
ца подмосковной Рузы 
Александра Сергеевна 
Еркович, пережившая не-
мецкий плен, скончалась 
в своей постели от сер-
дечной недостаточности. 
К вековому юбилею у по-
жилой женщины собрался 
целый букет заболеваний, 
и последние годы за ней 
ухаживал сын.

Как стало известно «МК», 
несчастье случилось в сре-
ду вечером — Александра 
Сергеевна не откликну-
лась на вопрос сына, бу-
дет ли она кушать, и, когда 
мужчина приблизился к 

ее кровати, он понял, что 
его мать уже не дышит. К 
слову, пенсионерка стра-
дала от своих «болячек» 
последние три года. Тем 
не менее она сохраняла 
бодрость духа и продол-
жала рассказывать своим 
близким о тяготах Великой 
Отечественной войны. В 
период оккупации Рузско-
го района ей было всего 
18 лет и она стала связной 
в партизанском отряде. 
Совсем юная девчонка, 
рискуя жизнью, достав-
ляла партизанам оружие. 
Из-за подлого преда-
тельства односельчанина 

Александру Сергеевну 
поймали немцы, зверски 
пытали, выламывая паль-
цы и заставляя босиком 
ходить по снегу, а потом 
отправили в концлагерь 
в Венгрии, где она чудом 
избежала расстрела. 

После освобождения де-
вушка вернулась на родину 
и начала работать фель-
дшером. Сначала она на-
вещала своих пациентов в 
разных деревнях пешком, 
а потом начала объезжать 
свой участок на велосипе-
де. Этот подарок вручило 
ей руководство больницы 
за отличную работу.

РОДИТЕЛИ С РЕБЕНКОМ СГОРЕЛИ 
ЗА МЕСЯЦ ДО СВАДЬБЫ

Неисправ-
ная проводка в 
частном доме 
Волоколамско-
го городского 
округа погуби-
ла 13 июня че-
тырех человек, 
в том числе 
трехмесячного 
ребенка. Де-
ревянный дом 
загорелся но-
чью, и у спящей 
семьи не было 
шансов спастись.

Как выяснил «МК», в гости 
к 60-летнему москвичу, ко-
торый в летнее время жил 
на даче в селе Ярополец, 
приехали его родные — 33-
летняя дочь с 29-летним 
сожителем и трехмесяч-
ной дочкой и младший брат 
сожителя. После неболь-
шого застолья семья легла 
спать. Все разместились в 
одноэтажном доме с баней 
и мансардой, который был 
построен 10 лет назад и от-
апливался электрическим 
оборудованием. Брат муж-
чины лег спать в старом от-
дельно стоящем доме, что 
спасло ему жизнь. 

В 4 часа ночи соседи уви-
дели полыхающий дом и 
вызвали экстренные служ-
бы. По словам очевидцев, 
в этот момент здание, по-
строенное из бруса, уже 
было практически полно-
стью охвачено огнем. По-
сле тушения пожара вну-
три были обнаружены тела 

сгоревшей семьи. 
По словам родственни-

ков погибших, в тот день 
они не топили баню. Во 
время ужина мужчины 
выпили немного вина и 
легли спать. В доме никто 
не курил, так как там нахо-
дилась кормящая мать. По 
одной из версий, причиной 
пожара могла стать неис-
правная проводка. Извест-
но, что погибший молодой 
отец работал водителем в 
доставке маркетплейса, а 
его дама сердца ухаживала 
за совместным ребенком. 
Они жили в гражданском 
браке, но через месяц пла-
нировали узаконить отно-
шения: уже назначили дату 
свадьбы — на 19 июля.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСК СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по 
факту смерти в результате 
пожара четырех человек по 
статье «Причинение смер-
ти по неосторожности».

ДЕПУТАТА, УСТРОИВШЕГО 
АВАРИЮ, ПОДВЕЛО ЗДОРОВЬЕ?

На глазах многочислен-
ных очевидцев попал в ДТП 
депутат Госдумы Алексей 
Езубов в Истринском го-
родском округе днем 12 
июня. По всей видимости, 
народный избранник поте-
рял сознание за рулем, из-
за чего выехал на встреч-
ную полосу и врезался во 
внедорожник.

Как выяснил «МК», ДТП 
произошло около 14 часов 
возле деревни Обушково. 
76-летний Езубов, член 
фракции политической 
партии «Единая Россия», 
ехал за рулем автомоби-
ля Mercedes Benz. По сло-
вам очевидцев, за 200 
метров до места аварии 

его автомобиль 
задел другую ма-
шину, но не оста-
новился и вско-
ре выскочил на 
встречную поло-
су, где врезался 
во внедорожник 
Land Rover, кото-
рым управлял 62-
летний бывший 
топ-менеджер 
крупной зарубеж-
ной компании.

— Судя по все-
му, водителю 
Mercedes Benz 
стало плохо, он 

потерял сознание. Послед-
ние двадцать метров он 
ехал по встречной полосе, 
пока не врезался во внедо-
рожник. Второй водитель в 
последние секунды пытал-
ся уйти от столкновения, но 
безрезультатно. От удара 
его машину развернуло и 
у нее даже полопались за-
дние колеса, — рассказала 
очевидица ДТП.

С ее слов, в обоих ав-
томобилях сработали 
подушки безопасности. 
После столкновения на-
родный избранник был без 
сознания. Его вытащили 
из машины и положили на 
асфальт. Второй водитель 
находился в шоковом со-
стоянии — хлопал глазами 
и сначала не понимал, что 
произошло. Потом он при-
шел в себя и сам вышел из 
машины, на лбу у него была 
огромная шишка. 

Оба пострадавших были 
доставлены в больницу 
с сотрясением голов-
ного мозга, закрытыми 
черепно-мозговыми трав-
мами и множественными 
ушибами.

telegram:@mk_srochno
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Подмосковные власти приняли решение 
финансово стимулировать работников 
учреждений для граждан пожилого воз-
раста и инвалидов. Проблема в том, что 
за 2023 год в такие учреждения тру-
доустроилось 1086 сотрудников, а уво-

лилось 1543 человека. Основные причины ухода — 
низкая зарплата и «тяжелый» контингент получателей 
услуг. Поэтому новым сотрудникам решили выпла-
чивать единовременные подъемные при трудоустрой-
стве и платить ежемесячное вознаграждение, размер 
которого установит областное правительство. Первое 
условие их получения — новый сотрудник только что 
получил диплом или вернулся из зоны СВО. Второе 
— у сотрудника нет собственного жилья. Кроме того, 
у претендента на субсидию должна быть профессия 
врача, инструктора лечебной физкультуры, сиделки, 
медсестры, логопеда, психолога и т.д.

Новорожденная чере-
паха с увеличенным 

количеством щитков на 
панцире.

Место ДТП.

Алексей Езубов.
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Дом превратился 
в пепелище.

Панда Диндин 
воспитывает дочь.
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Украина планирует продать госсоб-
ственность ради дополнительного 
финансирования ВСУ. Об этом со-
общает издание The New York Times. 
Среди активов, выставленных на про-
дажу, можно прикупить и знаковую 
гостиницу «Украина», и химический 
холдинг. Украинцы опасаются, что 
это вызовет новый виток коррупции... 

УКРАИНА ЗА 
СМЕШНЫЕ ДЕНЬГИ
«Такая распродажа — 
это подготовка к миру», — 
считает экономист 
Алексей Зубец

Начиная с этого лета правительство вы-
ставит на аукцион около 20 государственных 
компаний, включая гостиницу «Украина», огром-
ный торговый центр в Киеве и несколько горно-
добывающих и химических компаний. Причем 
практически за бесценок. Например, стартовая 
цена отеля «Украина» составляет 25 миллионов 
долларов. Это притом что этот отель считается 
знаковым местом для многих украинцев. Он 
был открыт аж в 1961 году. Помимо непосред-
ственно отельных номеров «Украина» в своем 
составе имеет одноименный ресторан, бизнес-
центр, 6 конференц-залов, частную прачечную, 
салон красоты, сауну, массажный кабинет и 
парковку. Также планируется выставить на тор-
ги отель «Казацкий», ранее принадлежавший 
Министерству обороны Украины. 

Одним из крупнейших активов, выстав-
ленных на продажу, является Объединенная 
горно-химическая компания, известная как 
U.M.C.C. Эта компания один из крупнейших 
в мире производителей титана — металла, 
используемого в самолетах и медицинских 
имплантах. Виталий Струков, управляющий 
партнер BDO Ukraine, финансовой компании, 
консультирующей правительство по вопро-
сам продажи U.M.C.C., сообщил, что семь 
инвесторов уже проявили интерес к продаже. 
Стоимость предприятия составит около 100 
миллионов долларов. 

Еще один известный лот — торговый 
центр Ocean Plaza, располагающийся в 
Киеве. Долгое время торговый центр на-
ходился в совместном владении россий-
ской «TPS Недвижимость» и украинских 
инвестиционно-девелоперских компаний UDP 
и KAN Development. После начала военных 
действий на Донбассе некоторые украинцы 
начали бойкотировать посещение ТЦ. Дошло 
до того, что в 2018 году националистическая 
организация «Сокол» ворвалась в Ocean Plaza 
и захватила его. До этой акции они несколь-
ко раз запускали в здание дымовые шаш-
ки. После начала СВО торговый центр был 
национализирован. 

Как сообщает издание, приватизация 
преследует две основные цели: собрать 
деньги для государственного бюджета, ко-
торому в этом году не хватает 5 миллиардов 
долларов на военные расходы, и укрепить 
слабеющую экономику Украины за счет при-
влечения инвестиций. 

«Если мы не продадим сейчас и не со-
берем деньги, скоро продавать будет нечего, 
потому что собственность будет либо разру-
шена, либо занята», — заявил юрист Михаил 
Лукашенко, консультирующий компании по 
вопросам приватизации. Очень странный по-
сыл для инвесторов: если не купите, то здание 
будет разрушено или занято. Неужели после 
покупки недвижимость волшебным образом 
уцелеет при любых обстоятельствах? Впро-
чем, это главная проблема приватизации в 
нынешних условиях. Как убедить инвесторов 
купить то имущество, которое в любой момент 
может быть разрушено? Даже при бросовой 
цене риски все равно слишком велики. 

Директор Института социально-
экономических исследований Финансового 
университета при Правительстве РФ Алексей 
Зубец рассказал «МК», действительно ли за-
падные инвесторы решатся выкупить эти объ-
екты: «Я думаю, что будет много желающих, 
потому что цены действительно бросовые. 
Сделки будут происходить с расчетом на мир. 
Американские инвесторы покупают недви-
жимость, компании, а после этого наступает 
мир, и цена в один день растет во много раз. 
Гостиница будет стоить не 25 миллионов, а, 
например, 50 миллионов. На это расчет. Сами 
они вкладывать в бизнес ничего не будут, 
потом перепродадут. Но эту историю можно 
проворачивать только в том случае, если вы 
знаете, что через год будет мир.  

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

КТО ИГРАЕТ 
НА ТРУБЕ
Евросоюз хочет 
прокачивать через Украину 
азербайджанский газ
Чиновники из ЕС, повадившиеся 
рапортовать о том, что научились 
обходиться без российского газа, 
внезапно задумались о подготовке к 
будущей зиме, о том, как заполнить 
свои хранилища. Проблема в том, 
что Украина не намерена в 2025 году 
продлевать транзит российского газа 
в Европу. Сами еврочиновники вроде 
бы эту позицию официально поддер-
живают. Но сейчас к ним пришло осо-
знание того, что Старый Свет, вполне 
возможно, ожидают трескучие моро-
зы без российских энергоносителей.

Контракт на транзит газа в Европу через 
Украину, как известно, завершается 31 декабря 
2024 года. И Киев не планирует его продлевать 
с «Газпромом». Причины прежде всего по-
литического свойства. Получается, что Киев 
по своей земле прокачивает газ врага — хотя 
за эти услуги Незалежная получает около $1 
млрд в год.

Еще сравнительно недавно ЕС поддержи-
вал решимость Украины отказаться от транзита 
российского газа через свою территорию с 
будущего года. Но это единодушие улетучи-
лось, когда в Брюсселе задумались: как гото-
виться к зиме, чем заполнять свои хранилища? 
Нашим недругам, чтобы соблюсти баланс и 
политических, и экономических интересов, 
приходится изобретать всякие хитроумные 
схемы. Сейчас рассматривается следующая: 
европейские компании покупают «голубое 
топливо» не в России, а в Азербайджане. За-
тем транспортируют его через Украину, но… 
по российской газовой трубе.

В общем, в Ригу через Горловку — как 
говорилось во времена дружбы народов. Ока-
зывается, не только россияне могут сами себе 

создавать трудности, чтобы затем их герои-
чески преодолевать. Европейские чиновники 
тоже большие мастера по этой части. 

По данным Форума стран — экспортеров 
газа, только за январь–ноябрь 2023 года по-
ставки российского трубопроводного газа в 
ЕС снизились на 60%, до 24 млрд кубометров. 
Потери стран ЕС от сокращения поставок рос-
сийского газа только в нынешнем году соста-
вили около 700 млрд евро. А к концу 2024-го и 
вовсе достигнут триллиона.

Пока переговоры о новой схеме поставок 
находятся на ранней стадии, ведь до зимних 
холодов в Европе еще далеко. Форсировать 
события, вероятно, начнут к осени. Однако 
поскольку газ в этом случае должен идти по 
российскому трубопроводу, важный вопрос: 
устроит ли предложение нашу страну? Ведь 
соглашаясь прокачивать чужой газ, отече-
ственная энергетическая отрасль теряет часть 
своих доходов. Поддержит ли такую сделку 
Москва?

— Вряд ли такой вариант будет выгоден 
нашей стране, — считает директор по комму-
никациям BitRiver, экономист Андрей Лобода. 
— Евросоюз хочет и на трубу сесть, и чтобы 
ничего не взорвалось. А последнее может 
случиться очень вероятно, учитывая степень 
износа украинской ГТС. 

По мнению эксперта, Азербайджану может 
быть предложена сделка — продать газ России, 
а Россия через свою инфраструктуру может по-
ставить его в Китай или на внутренний рынок. 
Для Азербайджана и России такая сделка была 
бы взаимовыгодной. Россия уже перенапра-
вила потоки экспорта газа в Китай и Турцию. 
Возможно, что Москва и Анкара могли бы согла-
ситься на транспортировку российского газа 

в Европу через «Турецкий поток», но не через 
Украину. Наконец, есть российско-белорусский 
газопровод «Ямал–Европа», но он простаива-
ет из-за санкций ЕС. Если бы Брюссель был 
действительно заинтересован в поставках 
газа через территорию России, можно было 
бы вспомнить и про этот маршрут.

— Однако в ЕС не хотят признавать оче-
видного факта: Россия не будет спасать и без 
того обреченную ГТС Украины за свой счет. 
Тем более если Евросоюз даже гипотетически 
откажется от российского трубопроводного 
газа, — уверяет Андрей Лобода. 

— Компания, которая просто предоставля-
ет свою инфраструктуру для перекачки чужого 
газа из одной страны в другую, разумеется, 
может потерять в деньгах, — говорит глав-
ный аналитик Neomarkets Олег Калманович. 
— Львиная доля выручки уйдет только на об-
служивание газопровода. Такой вариант мог 
бы заинтересовать «Газпром»: всегда лучше 
использовать инфраструктуру и получать за 
это деньги, чем не использовать. А деньги «Газ-
прому», зафиксировавшему убытки по итогам 
года, сейчас действительно нужны. Однако в 
связи с острой геополитической ситуацией, 
нежеланием сторон обсуждать сделку с соб-
ственником газопровода, а также инцидентом 
с «Северным потоком» такой вариант мне ка-
жется маловероятным.

В то же время эксперт отмечает, что Евро-
па пытается прорабатывать вариант импорта 
газа через инфраструктуру России — страны, 
с которой на словах порывает все отношения. 
В результате растут цены на энергоносители 
и, соответственно, на товары, производства 
банкротятся или переезжают из Европы. 

Владимир ЧУПРИН.
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В ночь на 12 июня противник по-
пытался атаковать Крым. На этот 
раз основной целью нападения 
стал Севастополь. По городу 

было выпущено 12 американских оперативно-
тактических ракет ATACMS. Основную часть 
ракет удалось сбить. 

Это уже второй удар за два дня по позици-
ям нашей ПВО в Крыму. Первый был нанесен 
в ночь на 10 июня, когда ВСУ выпустили также 
12 ракет, но уже по Черноморскому, Джанкою 
и Евпатории.

Всем атакам предшествовало появление 
в небе над Черным морем натовских дронов-
разведчиков MQ-Riper, RQ-4B Global Hawk, а 
также французского самолета дальнего радио-
локационного обнаружения Е-3F и противо-
лодочного самолета ВМС Франции Atlantique 
2. Съемка позиций шла попеременно — 8–9 
июня была отснята северо-западная часть 
Крыма, а 10-го и 11-го — Севастополь и центр 
полуострова.

Наличие такого количества «глаз» над 
Черным морем, считают специалисты, может 
говорить о том, что противник преследует 
более серьезную цель. Они уверены, что такая 
глубокая разведка похожа на подготовку к 
атакам на наши зенитные ракетные системы 
ПВО большой дальности С-400, с тем, чтобы 
затем использовать истребители F-16.

«Отснятые позиции наших ПВО стано-
вятся первостепенной целью противника. 
Работают, как правило, комбинированными 
ударами, беспилотники, «болванки», а в конце, 
ловя ПВО на перезарядках, идет удар уже 
ракетами ATACMS», — отмечают военкоры 
канала «Архангел Спецназа». 

Как только противник прорубит себе «ко-
ридор» в нашей системе ПВО и снизит сте-
пень защиты неба над Крымом, ВСУ ударят 
по Крымскому мосту, аэродромам, складам, 
критической инфраструктуре полуострова. 
Все это может создать проблемы размещения 
авиации на полуострове, а уничтоженные скла-
ды с горюче-смазочным материалом создадут 
проблемы логистики.

«В случае если противнику удастся по-
вредить мост и нарушить логистику на этом 
направлении, следом он обрушит свои удары 
на переходы между Крымом и Херсонской 
областью с целью нарушить логистику су-
хопутного коридора», — прогнозирует один 
из экспертов.

Источник «МК» в системе ПВО, пожелав-
ший остаться анонимным, подтвердил, что 
последнее время ВСУ действительно пыта-
ются выбить наши системы ПВО большой 
дальности. «Уже было несколько атак. И это 
очень похоже на попытку врага расчистить 
небо для безопасного пролета американских 
истребителей F-16», — сказал он.

Военный эксперт Василий Дандыкин не 
уверен, что небо расчищают именно для аме-
риканских истребителей. 

— Я не верю, что полетят F-16, — говорит 
он. — Скорее всего, это будут остатки само-
летов, которые ВСУ прячут, а мы планомерно 
уничтожаем. Это сверхзвуковой тяжелый ис-
требитель Су-27 и тактический фронтовой 
бомбардировщик Су-24. Это носители кры-
латых ракет Shtorm Shadow и SCALP, которые, 
в принципе, опаснее, чем ATACMS.

— Василий Алексеевич, а мы готовы 
отражать эти атаки?

— Наши военные готовы. Раньше у нас 
уходило какое-то время на перезарядку ком-
плексов ПВО, но сейчас у нас есть резервные 
возможности, и когда быстро перезаряжа-
ются одни комплексы, другие ведут огонь. 

Последний раз противник заходил на Крым 
с разных направлений — с запада, востока. 
Ракеты ATACMS уничтожала наша дивизия 
противовоздушной обороны различными 
средствами, прежде всего комплексами 
С-400. Насколько я знаю, эта дивизия уже 
усилена и другими комплексами. В принци-
пе, у Черноморского флота также есть своя 
противовоздушная оборона — наземная и 
корабельная. 

Если говорить о Крымском мосте, то ВСУ 
его атакуют еще и с моря — безэкипажными 
катерами-камикадзе. Сейчас все надводные 
беспилотники, исходя из опыта, в том числе 
отрицательного, нами уничтожаются — или 
морской авиацией с вертолетов, или с кора-
блей. Защита Крымского моста усилена и с 
моря, и с воздуха. 

— Многие ранее говорили, что масси-
рованную атаку на Крым стоит ждать 15–16 
июня, в дни проведения так называемого 
«мирного» саммита в Швейцарии... 

— Точно так же многие предполагали, что 
противник ударит накануне Дня Победы или 
во время инаугурации президента. Ударили 
в другие дни, но обошлось без потерь. Для 
такой массированной атаки, мне кажется, 
нужно гораздо больше возможностей, чем 
то, что сейчас имеют ВСУ. Это дорогое удо-
вольствие стрелять ATACMS и крылатыми 
ракетами. Поэтому, надеюсь, что наши отразят 
нападение, если оно будет. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Саммит G7 назвали провалом 
для Украины
В итальянском регионе Апулия про-
ходит саммит G7. Конечно, главной 
темой стала Украина. Однако запад-
ная пресса сомневается, что на этом 
мероприятии участникам удастся 
вообще о чем-то договориться. Каж-
дый из лидеров «Семерки» озабочен 
собственными проблемами, которые 
просто-напросто могут помешать со-
средоточиться на помощи Киеву. 

Саммит G7 на прибрежном курорте Борго-
Эгнация представляет собой, возможно, самую 
слабую встречу лидеров, которую группа со-
бирала за последние годы. Это констатирует, 
к слову, европейская редакция американского 
издания Politico. Большинство присутствую-
щих отвлечены выборами или внутренними 
кризисами, разочарованы годами пребывания 
у власти или отчаянно цепляются за власть. Во-
обще, фон для проведения саммита «Семерки» 
так себе. Президент Франции Эммануэль Ма-
крон, премьер-министр Великобритании Риши 
Сунак в предвкушении внеочередных выборов. 
Оба этих события призваны повернуть вспять 
ослабевающее состояние этих персонажей.

Канцлер ФРГ Олаф Шольц был унижен 
крайне правыми партиями на выборах в Ев-
ропейский парламент в минувшие выходные и 
вскоре может быть свергнут. Джастин Трюдо, 
девять лет работавший премьер-министром 
Канады, открыто заявил о том, что хочет уйти 

со своей «сумасшедшей» работы. Премьер 
Японии Фумио Кисида переживает самые низ-
кие личные рейтинги в преддверии состязания 
за лидерство, которое состоится в сентябре 
этого года.

А ведь есть еще и неумолимо увядающий 
американский старичок Джо Байден, сын ко-
торого, Хантер, на днях был признан виновным 

в незаконном владении оружием. Это важно, 
поскольку вердикт был вынесен всего за две 
недели до первых решающих дебатов его отца 
с республиканцем Дональдом Трампом.

«За исключением Мелони, все лидеры на 
саммите G7 довольно слабы. Трюдо, вероятно, 
не победит на следующих выборах. Байдену 
предстоит тяжелая предвыборная гонка. Шольц 
ослаблен. Макрон ослаблен. Сунак — «ходячий 
мертвец», у Кисиды тоже серьезные проблемы 
дома», — заявил Иво Даалдер, занимавший 
пост посла США в НАТО при бывшем президенте 
Бараке Обаме.

Единственной сильной фигурой на этой 
потасканной шахматной доске называют лишь 
премьер-министра Италии Джорджу Мелони, 
которая и принимает саммит. Она, в отличие от 
остальных, поймала какую-то победную волну. 
Спустя два года после прихода к власти в стране 
Мелони увеличила долю голосов своей партии 
на воскресных европейских выборах. Теперь 
она готова сыграть решающую роль в форми-
ровании будущего направления политики ЕС в 
Брюсселе. И с ней считаются многие.

В течение нескольких месяцев под руко-
водством Италии чиновники в Европе и США 
пытались уладить свои разногласия и объявить 
о плане G7 по использованию российских акти-
вов, отмечает Politico. Однако накануне саммита 
никаких признаков соглашения по-прежнему не 
наблюдается (кто бы этому удивлялся). Вместо 
этого европейские чиновники выражают ощути-
мое недовольство предложением США разде-
лить бремя финансирования как необоснованно 
односторонним и потенциально огромным 
обязательством для ЕС. Politico полагает: если 
предложение о кредите не будет подписано в 
Апулии, переговоры рискуют затянуться на лето 
и оказаться в опасной близости к ноябрьским 

выборам в США. Мало кто из европейских чи-
новников уверен, что, в случае победы, Трамп 
окажется надежным союзником Киева.

Да и независимо от результата президент-
ская кампания, достигающая своей кульми-
нации, не станет благоприятным моментом 
для заключения многосторонних соглашений 
с Америкой. Это не делает сделку G7 более 
вероятной, отмечает Politico. У всех людей за 
столом саммита есть основания быть озабо-
ченными внутренними проблемами, особенно 
у президента Франции, вовлеченного во внео-
чередную предвыборную кампанию, которую 
он сам же и затеял.

Даже коллеги по партии не хотят, чтобы 
лицо Макрона появлялось на их предвыборных 
плакатах, даже слышать его голос по радио, 
опасаясь, что теперь он настолько токсичен, что 
приведет их к избирательной катастрофе.

В Великобритании Сунаку грозит истори-
ческое поражение его Консервативной партии 
после 14 беспокойных лет у власти. Опросы 
общественного мнения показывают, что выборы 
4 июля приведут к перевесу позиций лево-
центристского лидера Лейбористской партии 
Кейра Стармера, поэтому, что бы ни говорил 
Сунак в Апулии на этой неделе, скорее всего, 
это вызовет только лишь вежливые улыбки.

Байден также направился в Италию на 
фоне приближающихся выборов и неблаго-
приятных результатов опросов. Ему приходится 
давать избирателям большие обещания от-
носительно того, что может дать его второй 
срок, без каких-либо гарантий, что он будет у 
власти и сможет их выполнить. В Европе оче-
видное большинство правительств меньше 
интересуется Байденом, чем перспективой 
возвращения Трампа.

Полина КОНОПЛЯНКО.

КОНФЛИКТ КРИЗИС

ЭНЕРГЕТИКА

ЗА БУГРОМ

Президенту Франции Макрону, 
устроившему досрочные 
парламентские выборы, 
есть над чем горевать.

Комплекс С-400 
в действии.

«ХОДЯЧИЕ МЕРТВЕЦЫ» И «ХРОМЫЕ УТКИ»

ВСУ ПОЗАРИЛИСЬ 
НА САМОЕ ДАЛЬНЕЕ
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
13 июня в столице, преимуще-
ственно в северной ее части, 
выпала почти месячная нор-
ма осадков, сообщают в ком-
плексе городского хозяйства 
правительства Москвы. Так, в 
СВАО выпало 70 мм осадков, в 
САО — 68 мм, в ЗАО — 43 мм. 
Результат — многочисленные 
подтопления улиц со стоящими 
и даже едущими автомобилями. 
Сообщается о том, что водой 
залило и некоторые подземные 
паркинги. В частности, около 
13.40 автобус 672-го маршрута 
попал на Клязьминской улице 
в мощное скопление воды (по 
видеокадрам — не менее полу-
тора метров глубиной) и заглох. 
Пассажиров пришлось эвакуи-
ровать, сообщили в Дептран-
се.  Коммунальщики вывели на 
борьбу со стихией сотни еди-
ниц техники и аварийных бри-
гад. Большинство подтоплений 
удалось устранить в течение 
нескольких часов — но до конца 
дня 14 июня ожидаются даль-
нейшие мощные осадки. 

КАДР

ПАМЯТЬ

СВО

НАГРАДА

КОРРЕСПОНДЕНТ «МК» ПОЛУЧИЛА БЛАГОДАРНОСТЬ ОТ МЧС

16 июня день рождения нашего товари-
ща и коллеги, много лет возглавлявшего 
одно из самых популярных в России 
изданий — газету «Комсомольская прав-
да», — Владимира Николаевича Сунгор-
кина. Но уже почти два года как его нет с 
нами. Он ушел как журналист... На посту. В 
командировке. Трагедия случилась во время 
очередной экспедиции «КП» по сбору мате-
риала для книги о великом первопроходце 
Дальнего Востока Владимире Арсеньеве. 
Журналистика потеряла профессионала вы-
сочайшего класса.
Мы скорбим. И помним. 

Коллектив «МК».

Два журналиста телеканала НТВ, а 
также сопровождавший их офицер в 
четверг, 13 июня, получили тяжелые ра-
нения во время съемок в поселке Голь-
мовский. В тяжелом состоянии они были 
доставлены в городскую больницу Горловки. 
Изначально сообщалось, что пострадали 
трое сотрудников НТВ. По словам мэра горо-
да Ивана Приходько, они получили тяжелые 
ранения во время выполнения профессио-
нальных обязанностей. Главврач городской 
больницы №2 Нелля Якуненко заявила, что 
пострадавшие находятся в коме. Чуть позже 
телеканал уточнил, что в ДНР пострадали 
двое сотрудников НТВ. Это корреспондент 
Алексей Ивлиев и оператор Валерий Кожин. 
Третий пострадавший — офицер сопрово-
ждения. «Знаю, ребята наши из НТВ ранены. 
Живы, но состояние тяжелое. Поселок 

Гольма, где ребята работали, постоянно под 
обстрелом, а там мирные люди живут», — 
написал в своем телеграм-канале военный 
корреспондент Александр Сладков.

В четверг, 13 июня 2024 года, состоя-
лась торжественная церемония награж-
дения представителей московских СМИ, 
которые активно освещали деятель-
ность столичного подразделения МЧС. 
Среди награжденных — наша коллега Ирина 
Бричкалевич, корреспондент отдела город-
ской жизни «Московского комсомольца». Ей 
объявлена благодарность от Главного управ-
ления МЧС России по городу Москве «за 
плодотворное сотрудничество по освеще-
нию деятельности пожарно-спасательного 
гарнизона города Москвы». «Только благо-
даря труду журналистов жители и гости 
столицы узнают обо всех событиях в городе, 
переживают чужие печальные и счастливые 
истории и, конечно же, знакомятся с нашей 
профессиональной деятельностью, узнают 
о людях, которые рискуют своей жизнью не 
только ради жизни и имущества наших горо-
жан, но и в целом ради безопасности нашей 
прекрасной столицы», — отметил начальник 

Главного управления МЧС России по городу 
Москве генерал-майор внутренней службы 
Вадим Уваркин, вручая награды. 

Руководитель службы 
общественных связей «Мо-
сковского комсомольца» 
Мария Ермолаева отмечает 
круглую дату. Правда, дата 
эта настолько несолидная, 
что ее даже юбилеем назы-
вать не принято. Между тем 

юная и прекрасная Маша вот 
уже 7 лет возглавляет одно 
из важнейших структурных 
подразделений нашего из-
дательского дома. Мария 
и ее команда отвечают за 
все «активности» нашей ре-
дакции. А их великое множе-
ство, и идут они в режиме 
нон-стоп: это конференции 
и «круглые столы» в пресс-
центре, и многочисленные 
выставки и ярмарки, в ко-
торых участвует «МК», и вру-
чение премий, и организа-
ция встреч с читателями, и 

помощь бойцам в зоне СВО... 
Вся эта лавина мероприятий 
требует необыкновенной 
ответственности, четкости, 
слаженности от тех, кто их 
проводит. И всю эту орга-
низационную махину креп-
ко держит в своих нежных 
и прекрасных ручках наша 
Маша. 

Коллектив редакции 
«МК» от души поздравляет 
Марию Ермолаеву с днем 
рождения и желает покоре-
ния новых профессиональ-
ных вершин. Дорогая Маша! 
Глядя на тебя, мы верим не 
только в наше позитивное 
настоящее, но и в прекрас-
ное будущее. Искренне же-
лаем тебе встретить еще 
множество настоящих юби-
леев, и конечно же, в стенах 
нашей редакции!

АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец» публикует сведения о размере 
и условиях оплаты печатной площади в газете «Московский Комсомолец» 

для размещения материалов предвыборной агитации на выборах депутатов 
Московской Городской Думы восьмого созыва, назначенных на 8 сентября 

2024 года, а также на выборах высших должностных лиц субъектов 
Российской Федерации, назначенных на 8 сентября 2024 года

Расценки в выпусках по дням выхода: понедельник, вторник, четверг, пятница 
 Доля полосы А2  Цена, руб., включая НДС 20%
  Рекламный блок Специальное размещение Первая полоса
 1/32 53000 106000 224400
 1/16 103000 206000 448800
 1/8 214200 428400 897600
 1/6 313100 626200 –
 1/4 393100 786200 –
 1/3 641400 1282800 –
 1/2 811500 1623000 –
 1/1 1357000 2714000 –

Предоставление печатной площади для проведения предвыборной агитации 
производится на основании договора с АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». 

Размещение материалов предвыборной агитации производится после заключения 
договора и 100% предоплаты.

По вопросам заключения договора обращаться по тел. +7(495) 781-47-37. 
e-mail: grechkina@mk.ru

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ, 
МАША!

ЖУРНАЛИСТЫ НТВ ПОЛУЧИЛИ ТЯЖЕЛЫЕ РАНЕНИЯ В ДНР

Пострадавший корреспондент 
Ивлиев.
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Аналитик дал совет тем, кто 
хранит доллары под подушкой
 Одним из главных вопросов, который 
сейчас мучает россиян: что теперь, 
после «изгнания» токсичных валют с 
биржи, будет с курсом рубля? И как 
быть с накоплениями в долларах и 
евро — у кого они, разумеется, есть? 
Ответить на эти вопросы мы попро-
сили финансового аналитика Сергея 
Дроздова. 

— Такие риски — санкции в отношении 
Мосбиржи и Национального клирингового 
центра (НКЦ) — были еще в марте 2022 года, 
сразу после начала СВО. Сейчас, я полагаю, 
ЦБ к этой ситуации был более-менее готов, 
для него она не стала громом среди ясного 
неба. Это, конечно, не совсем хорошо для нас 
с вами, ведь котировки валют мы привыкли 
смотреть онлайн. Но сегодняшняя динамика 
показывает, что рубль укрепляется и к доллару, 

и к евро. А по отношению к китайскому юаню 
так вообще на 2%. 

— Что делать нашим гражданам: сбра-
сывать «американца» и «европейца» или 
наоборот — покупать?

— Сегодня я бы не советовал россиянам 
что-нибудь предпринимать вообще. Нужно 
время, посмотреть, как эта история с санкция-
ми и их обходом будет развиваться дальше.

— Ну а что будет происходить с курсом 
рубля? Он не рухнет?

— Смешно: некоторые банки сегодня 
продают доллары по 200 рублей. Скажу так: 
они здорово ошиблись, выставив такой курс. 
Расчет делается на панику населения — на то, 
что люди побегут покупать доллары, пред-
полагая, что «зеленый» станет еще дороже. 
Весной 2022 года многие тоже покупали ток-
сичную валюту по 110–120 рублей, а летом, 
когда рубль укрепился в два раза, — горько 
пожалели. 

— А в долгосрочной перспективе, до 
конца года, что будет с рублем?

— Только волшебники с магическими 
шарами могут ответить на такой вопрос. Их, 
судя по обилию прогнозов, в нашей стране не-
мало. Помните, они прогнозировали, что сра-
зу после выборов президента рубль рухнет, 
взлетит до 100–120 за доллар. Вот и сейчас 
могут что-то подобное напророчить. 

— Но когда валютная ситуация 
прояснится?

— Полагаю, что на следующей неделе. 
За выходные дни горячие головы в банках 
немного подостынут. Сегодня там «кривой 
курс» — регулирование Центробанка пока 
не вступило в полную силу.

— Понятно, что какое-то время будет 
неопределенность. Для кого она более 
болезненна?

— Курс, который будет формироваться 
вне биржи, будет невыгоден импортерам и 
экспортерам. Но критичности в этом пока 
нет. 

— Что делать тем, у кого сбереже-
ния в токсичной валюте хранятся на сче-
тах или под подушкой? С ними можно 
попрощаться?

— Не думаю, что значительная часть на-
селения хранит доллары и евро на депозитах. 

Еще с 2022 года такие вклады сначала были 
«подморожены», потом по ним ввели невы-
годные ставки, где-то даже отрицательные... 
Скорее всего, такие накопления прячутся 
под подушкой. И тем, у кого они есть, на мой 
взгляд, ничего делать не надо: хождение ток-
сичных валют никто в России не запрещает.

— Но вот сейчас выгодно, допустим, 
пойти в банк и продать за рубли тысячу 
долларов?

— Какой смысл? Как я уже сказал, рубль 
сейчас укрепляется, просто в банках не пере-
ставляют ценники. Нужно учесть, что у банков 
сейчас низкий курс покупки валюты, даже 
ниже, чем неделей раньше. И высокий курс 
продажи.

— Ну а цены на потребительском рын-
ке пойдут вверх? 

— С какой стати? Рубль укрепляется, ни-
чего особого для цен на продукты не произо-
шло. Сейчас не нужно смотреть на обменный 
курс валют в банках. Они просто пытаются 
воспользоваться ситуацией. Но ведь мы это 
уже проходили в 2022 году. И ничего страш-
ного не случилось...

Владимир ЧУПРИН.

...БОЛЬШЕ НЕ ЖИВУТ
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Мосбиржа объявила о приоста-
новке торгов долларом США и 
евро с 13 июня из-за введения 
Минфином США ограничений 

против самой площадки, НРД и НКЦ. Центро-
банк прекращение торгов долларами и евро 
подтвердил, напомнив о том, что с другими 
валютами сделки будут проходить в штатном 
режиме. Правда, 13 июня выяснилось, что 
гонконгским долларом торговать на Мосбирже 
тоже прекратили. В ЦБ РФ объяснили это ре-
шение тем, что данная валюта сильно при-
вязана к доллару США, что несет риски при 
проведении сделок.

Новости 13 июня, правда, пришли и от 
самого минфина США, который разрешил 
операции с попавшими под санкции Мосбир-
жей, НКЦ и НРД до 13 августа, а по сделкам, 
связанным с нефтепродуктами, газом и дру-
гими энергоносителями, и вовсе до 1 ноября. 
Сделано это было, конечно же, исключительно 
в американских интересах. «Продление сро-
ка для энергетических сделок до 1 ноября 
2024 года связано с критической важностью 
энергоресурсов для мировой экономики, — 
говорит финансовый аналитик Олег Орлов. 
— Введение немедленных санкций могло бы 
вызвать значительные перебои в поставках 
энергоносителей, что привело бы к росту цен 
и нестабильности на мировом рынке». Похоже, 
перед выборами в США руководство Белого 
дома стремится предотвратить «перекосы» на 
топливном рынке. «Решение о разрешении опе-
раций с российскими биржевыми структурами 
до определенных дат связано со стремлением 
США избежать резкого энергетического кри-
зиса, — считает финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. — Запрет на сделки 

с НКЦ немедленно заблокировал бы расче-
ты по экспорту российских энергоресурсов, 
что могло бы критически дестабилизировать 
мировые рынки. Поэтому США предоставили 
«окно» для упорядоченного сворачивания этой 
деятельности».

Однако российским гражданам гораздо 
интереснее узнать, почему Мосбиржа, НКЦ и 
НРД в принципе покорно согласились испол-
нять решения Минфина США, хотя их инфра-
структура находится на территории России и 
американцы к ней доступа не имеют. Дело в 
том, что все эти структуры являются, по сути, 
посредниками между россиянами и их партне-
рами за рубежом. «Все сделки по факту заклю-
чаются не напрямую между участниками, а с 
НКЦ, который выступает гарантом исполнения 
обязательств», — пояснил Антонов. И вот эти 
контрагенты «с той стороны» теперь не имеют 
права как-либо сотрудничать с российскими 
структурами после установленных Минфином 
США сроков. Большинство международных 
расчетов и переводов в долларах и евро про-
ходит через банки и финансовые учреждения, 

расположенные за пределами России, которые 
подчиняются международным правилам и 
законам, в том числе и санкциям.

Ну а расчет курса доллара и евро после 
введения санкций будет осуществляться аль-
тернативными методами. «Для установления 
официального курса Банк России начнет ис-
пользовать банковскую отчетность и сведе-
ния, поступающие от цифровых платформ 
внебиржевых торгов, — пояснил доцент кафе-
дры мировых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Плеханова Максим Марков. — Дан-
ный порядок регулятор разработал и принял 
еще в октябре 2022 года на случай введения 
санкций против Мосбиржи». Рыночный курс 
будет устанавливаться на основе сделок на 
межбанковском рынке. «Во всем мире валюта 
торгуется именно так, — утверждает директор 
по анализу финансовых рынков и макроэко-
номики УК «Альфа-Капитал» Владимир Бра-
гин. — В России доля внебиржевых торгов 
также постепенно росла: по данным ЦБ, в мае 
доля внебиржевого рынка в общем объеме 
торгов валютой превышала 58%». Также для 

установления курса могут использоваться 
соотношение спроса и предложения на ва-
люту для внешнеторговых операций, а также 
кросс-курсы через третьи валюты, например 
через китайский юань.

Россиян сложившаяся ситуация затронет 
сразу по нескольким направлениям. «Доля 
расчетов в долларах и евро будет достаточно 
быстрыми темпами уменьшаться, — утвержда-
ет ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. — Также будут наверняка 
использоваться другие технологии платежей 
и расчетов, например, доллары и евро могут 
приобретаться через инфраструктуру друже-
ственных стран или за рубли, или за юани по 
кросс-курсу, или за валюты дружественных 
стран также по кросс-курсу». Так что валютного 
паралича не произойдет, но все это заставит 
цифры на ценниках в магазинах увеличивать-
ся. «Санкции могут привести к росту цен на 
импортные товары и услуги, поскольку рас-
четы в долларах и евро станут сложнее и до-
роже, — поясняет Олег Орлов. — Это, в свою 
очередь, может вызвать общую инфляцию и 
рост стоимости жизни». 

Деньги со счетов в долларах и евро могут 
стать менее доступными для снятия, особенно 
в крупных суммах. Кроме того, банки могут 
начать устанавливать свои курсы и применять 
высокие спреды (разница между продажей и 
покупкой валюты), что сделает обмен валюты 
менее выгодным для клиентов. «Сейчас пред-
ложения по продаже долларов и евро доходят 
до 200 рублей, — указал финансовый аналитик 
Алексей Кричевский. — Но это обычная практи-
ка для заработка банков на спекуляциях, и курс 
довольно оперативно выправится». В целом 
же гражданам придется приспосабливаться 
к жизни в новой реальности, где долларам и 
евро останется совсем мало места. 

Наталия ТРУШИНА.
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Эта вечная схватка «пиратов» 
и «охранителей» в сфере ви-
деоконтента является моде-
лью, отталкиваясь от которой 

можно составить устойчивое представле-
ние о сути схватки России и коллективного 
Запада в санкционной сфере. США и иже 
с ними вводят против Москвы новые санк-
ции. Москва проделывает в них дыры и на-
ходит обходные пути. Западники находят 
эти дыры, обходные пути, нащупывают наши 
новые уязвимые места и или наносят по 
ним максимально болезненный удар, или 
вгоняют в «щель» убойную порцию геопо-
литического «цемента». На следующий день 
— или, выразимся так, «в следующей серии» 
— все повторяется. 

Напоминает то ли наш культовый 
мультик «Ну, погоди!», то ли его не менее 
культовый американский аналог и пред-
шественник «Том и Джерри». Но эта муль-
тяшная аналогия не должна вводить в за-
блуждение. Как показали два с лишним года 
СВО, смеяться над противником или, тем 
более, недооценивать противника — это 
самое последнее дело. В минфине США 
и иных подобных конторах сидят вполне 
компетентные люди, которые умеют из-
влекать уроки из своих ошибок и находить 
системные уязвимости в нашей системе 
финансовой обороны. И если у них это по-
лучается, то они цепляются за эти «самые 
нежные места» нашего экономического 
организма аки бультерьеры с их почти не 
разжимаемыми челюстями. 

Перехожу теперь от теории к конкре-
тике. Наше уязвимое место, по которому 

Запад сейчас ведет прицельный огонь с 
самых разных сторон, — это система вза-
иморасчетов с иностранными, особенно 
дружественными государствами. Возьмем, 
например, такую страну, как Китай. Каза-
лось бы, этому государству, которое вот-вот 
столкнет Америку с пьедестала обладателя 
самой сильной и самой крупной экономики 
в мире, нет нужды опасаться «булавочных 
уколов» из США. Но это только так казалось. 
Мастерски используя такой инструмент, 
как вторичные санкции (то есть санкции 
против иностранных партнеров российских 
банков) или даже только угрозы вторичных 
санкций, Америке, если вывести за скоб-
ки взаимоотношения Москвы и Пекина в 
топливной сфере, удалось заблокировать 
до 80% экономических транзакций между 
Москвой и Пекином. Эта тема была одной 
из главных предметов переговоров Путина 
и председателя Си во время недавнего 
визита ВВП в Китай. 

Конечно, как об этом постоянно гово-
рит Путин, действуя подобным образом, 
Америка наносит долгосрочный ущерб и 
своим собственным интересам. В глазах 
государств, которые тоже могут теорети-
чески попасть в немилость к нынешнему 
американскому гегемону (а таких в мире 
много), доллар становится крайне нена-
дежной мировой резервной валютой. Но вот 
в чем штука: конкретный ощутимый отри-
цательный эффект от этих своих действий 
Америка почувствует не сегодня, не завтра 
и даже не послезавтра. Речь идет о некоем 
светлом (с нашей точки зрения, разумеется) 
будущем, которое, как мы хорошо знаем, 

может наступить, а может и не наступить. А 
Россия и ее пугливые иностранные партне-
ры чувствуют боль от ударов американского 
финансового кнута уже сегодня, в режиме 
реального времени. 

Что с этим можно сделать? Никакой 
единственной «волшебной пилюли» не су-
ществует. Зато, по крайней мере в теории, 
есть множество мелких, перебирая которые 
можно оставить в дураках жирных, вредных 
и агрессивных «котов» из американского 
минфина. Как прекрасно известно подрост-
кам и их родителям, запреты — это лучший в 
мире стимул искать способы их обнуления. 
Начиная с февраля 2022 года (поправка: как 
минимум с 2014 года) наш Центральный банк 
именно этим и занимается. И вполне успеш-
но, кстати, занимается. Недавняя статья в 
британском журнале The Economist про главу 
ЦБ Эльвиру Набиуллину была прямо-таки 
пропитана ядовитой злобой: мол, да как 
она смеет?! да кто ей разрешил?! 

Но сейчас мяч снова на стороне Эльви-
ры Сахипзадовны. Не знаю, какое именно 
противоядие против очередной американ-
ской подлянки она найдет (или, дай бог, уже 
нашла). А если бы знал, то совсем не факт, 
что понял бы. Обычно такие «экономические 
антидоты» представляют собой понятные 
лишь узким специалистам в высшей степе-
ни технические меры, описание которых для 
обывателей (коим в данном вопросе я точно 
являюсь) звучит как, скажем, разговор на 
языке урду. Такой вот «параллельный фронт 
СВО», не менее важный, чем собственно 
фронт СВО. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Решения министерской конференции 
стран ОПЕК+, проведенной 1 июня, вызвали 
противоречивые отклики. Рынок отреаги-
ровал 8-процентным падением биржевых 
цен. Федеральная торговая комиссия США 
(FTC) накануне конференции обвинила Сау-
довскую Аравию в картельном сговоре с 
американскими сланцевиками о повышении 
цен. Инвестбанк Goldman Sachs и ряд за-
падных СМИ, наоборот, указали на то, что 
Эр-Рияд поддался давлению Вашингтона 
в сторону снижения котировок.

FTC (американский антимонопольный 
орган, основанный еще в 1914 году для 
борьбы именно с нефтяными компаниями) 
в начале мая обвинил некоторые сланцевые 
компании в координации усилий с ОПЕК 
для «искусственного сдерживания добычи 
на низком уровне», чтобы способствовать 
повышению цен. 

В начале июня группа демократов в па-
лате представителей конгресса обратилась 
в министерство юстиции с просьбой рас-
следовать обвинения в антимонопольном 
поведении американских производителей 
нефти и ОПЕК. Конгрессмены-демократы 
подозревают, что ряд крупных нефтяных 
компаний США вступили в сговор с целью 
поддержания высоких цен на топливо.

Подозрения торговой комиссии США в 
сговоре своих сланцевиков с ОПЕК, сфор-
мулированные в начале мая, еще можно 
объяснить относительно высокими нефтя-
ными ценами, сложившимися в предыдущем 
месяце. В первой половине апреля Brent 
котировался в пределах $90–91 за баррель. 
Более того, тогда многие эксперты про-
гнозировали ценовое ралли, которое летом 
может дойти до $100 за бочку.

Но обвинения конгрессменов-
демократов в адрес ОПЕК в начале июня не 
могут не вызвать недоумения — котировки 
пошли вниз, пробив уровень $80 за бар-
рель. Может быть, конфиденты президента 
Байдена просто перестраховываются — с 
целью не допустить во время ноябрьских 
выборов заметного скачка цен на бензин, так 
как это крайне болезненно воспринимается 
местными избирателями.

Конечно, члены ОПЕК и ОПЕК+ за-
интересованы в поддержании довольно 
высокого уровня нефтяных котировок. Но 
договариваться об этом с американскими 
сланцевиками себе дороже. Те наверняка 
обманут.

К тому же американская администра-
ция все последние годы настойчиво играет 
на понижение. Правда, далеко не всегда 
успешно. Достаточно напомнить коллизию 
лета-осени 2022 года. В июле того года пре-
зидент США Джозеф Байден в ходе ближне-
восточного турне встретился в Эр-Рияде с 
саудовским королем Салманом бен Абдель 
Азизом Аль Саудом и наследным принцем 
Мухаммедом бен Сальманом Аль Саудом.

Официально — обсудили десятки дву-
сторонних договоренностей. На самом 
деле, как утверждала штатовская прес-
са, Байден добивался увеличения добычи 
нефти в королевстве более чем на 1 млн 
баррелей в сутки уже с ноября 2022 года, 
когда окончательно истекал срок действия 
самых масштабных в истории сокраще-
ний производства нефти в рамках ОПЕК+ 
(минус 9,7 млн баррелей в сутки в июне 
того года). Также, возможно, американский 
президент склонял королевскую семью 
к заключению соглашения «Авраама» о 
нормализации отношений с Израилем, что 
уже сделали ОАЭ в сентябре 2020 года. 
Впрочем, после обострения ситуации в 
Газе перспективы подобного договора 
стали призрачными. 

Что касается роста добычи, то случи-
лось все ровно наоборот: на министерской 
конференции ОПЕК+ 5 октября 2022 года 
Саудовская Аравия и Россия провели ре-
шение о резком (на 2 млн барр./сут.) со-
кращении добычных квот. Правда, половина 
оговоренного объема осталась на бумаге, 
так как снизили нереализованные квоты. 
Но на 1 млн баррелей добыча все-таки была 
уменьшена в реальности.

Говорят, что Джо Байден рвал и метал 
от ярости. В дальнейшем, в 2023-м и начале 
2024 года, ОПЕК+ в целом или отдельные 
члены альянса вывели с мирового рынка 
порядка 5,8 млн баррелей нефти в сутки.

Иными словами, давить на Эр-Рияд 
не так-то просто. До 2016 года, когда ОПЕК 
поддержала Россия, Саудовская Аравия под 

воздействием США еще шла на обрушение 
цен, как, например, в 1986 году, когда рух-
нувшие цены на нефть внесли свой вклад в 
обострение экономического кризиса СССР. 
После — уже нет.

Так что возмущение министра энер-
гетики Саудовской Аравии принца Абдул 
Азиза бен Сальмана обвинениями в том, 
что его страна уступила в ценовом вопросе 
американцам, вполне объяснимо.

Выступая на сессии «Будущее рынка 
нефти и газа: перспективы глобального 
спроса и планы производителей», проведен-
ной 6 июня в рамках XXVII Петербургского 
международного экономического форума 
(ПМЭФ), бен Сальман так оценил итоги по-
следней министерской конференции ОПЕК+: 
«В целом заседание прошло очень успешно. 
Оно было просто потрясающим».

Что же касается негативных оценок 
итогов нефтяного саммита, то, по мне-
нию саудовского министра, отчет Goldman 
Sachs, в котором несколько раз упомяну-
ли о давлении в сторону снижения цен, «с 
профессиональной точки зрения неверная 
интерпретация событий».

Однако у американских аналитиков 
рынка также есть свои резоны. Ранее ми-
нистерские встречи ОПЕК+ в большинстве 
случаев приводили к росту цен. Так, уже 
упомянутое нами заседание 5 октября 2022 
года прошло на фоне однодневного увели-
чения котировок Brent более чем на $1,5 за 
баррель. 4 октября было $91,8; 5 октября 
— $93,37. В целом в октябре того года цены 
выросли на $10 за «бочку».

Сейчас налицо понижательная тен-
денция. В начале апреля, напомним, было 
зафиксировано более $92, почему многие 
эксперты и заговорили о $100. Но уже в мае 
цены отползли в коридор 81–84 доллара за 
баррель. Накануне заседания министров 
ОПЕК+, в его ходе и несколькими днями 
позднее котировки на августовские фьючер-
сы Brent на лондонской бирже ICE рухнули 
на 8% — до $77.

В этом случае наверняка свою долю от-
рицания сыграли геополитические факторы 
и чисто спекулятивные финансовые опера-
ции. Но невозможно сбросить со счетов и 
решения июньской конференции ОПЕК+ о 
пусть и постепенном, растянутом на год, но 
свертывании с IV квартала этого года ряда 
добровольных ограничений добычи 9 стран 
ОПЕК+, принятых в 2023 году и оцениваемых 
в 2,2 млн баррелей в сутки.

Правда, в итоговых документах ОПЕК+ 
подчеркивается, что увеличение добычи в 
любой момент может быть остановлено в 
случае обострения ценовой ситуации. Но 
слово сказано. И баланс между спросом и 
предложением в будущем году может суще-
ственно сместиться в сторону потребите-
лей. Тем более что прогнозы по мировому 
росту спроса довольно сдержанные. Даже в 
ОПЕК считают, что в 2025 году спрос вырас-
тет меньшими темпами, чем в этом: вместо 
2,2 млн барр./сут. — 1,85 млн. 

К тому же с 1 января 2025 года увеличи-
вается на 300 тыс. барр./сут. добычная квота 
для ОАЭ. Но также это будет происходить 
постепенно в течение 9 месяцев.

Ситуация для ОПЕК+ сложилась непро-
стая. Альянс сейчас контролирует почти 40% 
глобального производства нефти. Два года 
назад — 44%. Поэтому постоянные сокра-
щения добычи, с одной стороны, удержива-
ют приемлемые для альянса котировки. С 
другой — добровольно освобожденные ры-
ночные ниши занимают конкуренты из стран, 
не входящих в ОПЕК+. В этом году опере-
жающий рост добычи нефти демонстрируют, 
как известно, США (первое место с 13 млн 
барр./сут.), Канада, а также Гайана. ОПЕК+ 
не может не обращать на это внимание, с 
учетом выхода из альянса Анголы. Хотя с 1 
января этого года к ОПЕК+ присоединилась 
Бразилия, но она не участвует пока в огра-
ничительных договоренностях.

Но, видимо, еще не все потеряно. Аб-
дель Азиз бен Салман представил вполне 
позитивный ценовой прогноз: «Дайте один-
два дня на то, чтобы все устаканилось, и 
реальность займет свое законное место».

Ему вторил и вице-премьер Александр 
Новак. Он пояснил, что таргет (цель) ОПЕК+ 
— не собственно цена нефти, а баланс спро-
са и предложения. И при этом дал прогноз 
об увеличении мирового спроса к 2030 году 
с нынешних $102 млн до $110–115 млн бар-
релей в сутки.

КУДА КАТИТСЯ «БОЧКА» НЕФТИ
На рынке «черного золота» начались большие маневры
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НЕ ПРОПУСТИ!
— Охотничье счастье: пони-
мать язык птиц и зверей
— Умение выживать в дикой 
природе
— Слово гончатникам
— Рассказы охотников
— Из центра спасения 
медвежат-сирот
— Интересное о вальдшнепе
— 25 мая — Всероссийский 
учет на тяге
— Вести с водоемов
— О гуманном обращении с 
рыбой
— Караси Уени

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
газеты» №5 (21 мая — 24 июня 2024 г.):

В обменниках все спокойно
Санкции США против Московской 
биржи, основного игрока в валют-
ных торгах на российском рынке, не 
могли не вызвать ажиотаж в умах, а 
значит, и в поведении многих. Да что 
там, почти всех, кто помнит ска-
чущие курсы валют в 1990-х годах 
и несколько прошедших с тех пор 
валютных кризисов. Первыми, что 
интересно, начали банки, днем 12 
июня включившие «запретитель-
ный» курс, кое-где доходивший до 
200 рублей за доллар. Интересно, 
что граждане, судя по обменни-
кам города, оказались спокойнее 
финансистов. 

Это действительно может удивить — 
учитывая, что о работе Московской биржи 
(в девяностые и позже ее знали как ММВБ) 
и ее роли в формировании курса валют не-
специалисты знают лишь то, что ежедневно 
говорится в сводках новостей: «по итогам 
торгов на Мосбирже доллар поднялся или 
опустился до...». Стало быть — курс повис «в 
воздухе» и как бы вообще перестал опреде-
ляться. Назад, в СССР? 

— Первой мыслью вчера было, как при 
любом кризисе, перевести в доллары все, что 
хранится в рублях, — рассказывает сотрудник 
агентства недвижимости Елена Кочетова. — 
Если бы я не была за городом на даче, я бы 
побежала к банкомату, как это делала в 2014 
году, а до этого в 2008-м... Или к обменни-
ку, как все делали в 1998-м. Но мне волей-

неволей пришлось ждать до утра. А ночью я 
подумала: стоп, а о каких деньгах идет речь 
и зачем мне сейчас доллары?..

В самом деле, переводить в валюту 
деньги, предназначенные для «оперативных» 
расходов, в нестабильных условиях глупо. А 
использовать наличные доллары в расчетах 
имеют возможность далеко не все и лишь в 
ограниченном числе случаев (а с точки зрения 
законодательства прямые расчеты в инвалюте 
в России вообще запрещены). Итого: стоит 
ли суетиться?

Похоже, так решили многие: с утра 13 
июня особенных толп в московских обмен-
никах не было. Отделение банка у метро 
«Кузнецкий Мост»: разлет курсов покупки и 
продажи долларов составляет 15 рублей (87 
против 103). У касс — всего три человека. 

— Через две недели лечу в отпуск, на 
всякий случай решил купить доллары сейчас, 
а то мало ли что может случиться, — улыбается 
один из стоящих к окошку. — То, что оно уста-
канится, — совершенно определенно, даже 
не сомневаюсь. Но не хотелось бы «попасть» 
именно в эти дни, когда нужно отправляться 
в путешествие. 

— Я уже четверть века с каждой зарплаты 
покупаю наличные доллары «на старость», не 
собираюсь и сейчас изменять этой привычке, 
— сказала еще одна участница очереди. 

Примерно такая же картина и за преде-
лами центра: в торговом комплексе у метро 
«Щукинская» работают два обменника, кур-
сы доллара в них — 88,50 и 89,00 покупка, 
99,50 и 97,50 продажа. Людей столько же, 

сколько в обычный будний день летом, то 
есть немного. 

Правда, у одного из окошек попалась 
очень пожилая женщина, прямо-таки бабушка 
— классическая, с палочкой и в платочке. Она 
принесла... продавать доллары. Накануне в 
новостях промелькнули издевательские кур-
сы некоторых банков, покупающих доллары 
за 3 рубля (!), а продававших за двести. А 
значит, те почти 90, которые дают за «бакс» 
сейчас, — отличный курс. 

К тому же если не будет торгов на бирже 
— хождение доллара могут и вовсе прекра-
тить, посчитала женщина. Что ж, у каждого 
свой исторический опыт, а люди с настоя-
щей советской закалкой готовы, похоже, ко 
всему. 

— Вообще ажиотажа не было, — под-
тверждает операционистка в обменной кас-
се. — Ощущение такое, что все уже устали 
бояться и бегать покупать-продавать валюту. 
Покупают в обычных объемах, а некоторые 
и продают. Так что в целом все более-менее 
спокойно.

Единственный вопрос, на который не 
смогла ответить сотрудница обменника: бу-
дет ли касса работать завтра, через неделю, 
через месяц так же, как сейчас? Но тут уж все 
зависит не от рядовых продавцов и покупа-
телей валюты; есть регуляторы, они и будут 
создавшуюся обстановку регулировать. А 
наши люди, похоже, приняли единственно воз-
можное решение: перестать волноваться. 

Антон РАЗМАХНИН.

Команда. Набиуллина еще министр 
экономического развития и 
торговли в правительстве Путина. 
2011 год.
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С 12 по 16 июня в Москве проходит 
исторический фестиваль «Времена 
и эпохи». Он стал доброй традици-
ей не только для москвичей, но и для 
исторических реконструкторов со 
всей России, а также привлекает за-
рубежных участников — в этом году 
это представители восьми стран, от 
Франции до Китая. Хотя многие из за-
рубежных реконструкторов на фести-
вале не впервые, Москве нашлось чем 
по-хорошему удивить гостей: одной 
из площадок «Времен и эпох» стал но-
вый кинокластер «Москинопарк» в Но-
вой Москве. 

В этом году исторический фестиваль, 
ставший частью общего столичного проек-
та «Лето в Москве», расширился — помимо 
традиционных площадок в центре города 
реконструкторы на несколько дней получили 
в свое распоряжение масштабные декорации 
одного из крупнейших, а в перспективе само-
го большого в мире киногородка. Кинопарк 
«Москино» был создан в 2023 году в деревне 
Юрово (Красная Пахра): за несколько месяцев 
на площади около 320 гектаров появились не 
только декорации разных — просим прощения 
за невольный каламбур — времен и эпох, но и 
целый комплекс подсобных помещений. 

По словам мэра Москвы Сергея Собянина, 
этот новый креативный кластер Москвы дол-
жен послужить «возрождению российского 
кино как мирового». А заодно и стать одной из 
ключевых туристических достопримечатель-
ностей Новой Москвы. Потенциал киногородка 
сейчас оценили реконструкторы — участники 
фестиваля. 

Десять минут пешком или три на автобусе 
— и перед нами Москва в суровую осень 1941 
года. Так бывает, если находишься в киного-
родке. Здания и вывески — обобщенные, но 
вполне узнаваемы: вот это монументальное 
здание почти Электрозавод, а это Новоде-
вичий монастырь, а вот что-то похожее на 
замаскированный от воздушных атак Боль-
шой театр. 

— Скрупулезная точность здесь не нужна, 
даже вредна, — поясняют кстати оказавшиеся 
рядом телеоператоры. — Никто не будет наво-
дить фокус на эти декорации, их роль служить 
красивым фоном для героев фильма. Так что 
они будут всегда в легком размытии.

По улицам «военной Москвы» идут, крутя 
во все стороны головами, реконструкторы — 
наши и зарубежные. «Отличный полигон!» — 
оценивают. И то сказать: обычно декорации 
приходится строить к фестивалю, и с таким 
размахом, конечно, этого никто не делает. А 
вот когда к услугам реконструкторов «Моски-
нопарк» — все возможно. 

— Размах впечатляет, этот городок дей-
ствительно может стать мировым центром 
киносъемок, — говорит одетый в костюм 
средневекового китайского чиновника Ден 
Хаонань. — Хотелось бы выступить на этой 
локации, но мы представляем другое время. 
Но нашим коллегам из военно-исторических 
клубов по ХХ веку здесь точно понравится. 

Реконструкторы Великой Отечественной 
войны на этой площадке будут как дома — 
планируется «оборона рубежей столицы», для 
чего готовы и «солдаты», и реплики боевой 
техники, и даже знаменитые «ежи» и мешки с 
песком. А пока на фоне зданий военной Мо-
сквы стоит группа в средневековых одеждах. 
Депутат Мосгордумы и худрук Театра сатиры 
Евгений Герасимов на правах «киноаборигена» 
поясняет, как происходит процесс съемок.

«Размещение фестивальной площадки 
«Времен и эпох» именно в этой локации считаю 
знаковым фактором, — говорит Герасимов, 
возглавляющий в МГД комиссию по культуре и 
массовым коммуникациям. — Таким образом 
мы демонстрируем всем гостям возможно-
сти нашей уникальной масштабной площадки. 
Помимо замещения иностранного контента 
качественными российскими фильмами «Мо-
скинопарк» позволит продвигать отечественный 
медиаконтент на международном уровне, а 
значит: доносить до иностранной аудитории 
смысловые посылы в русле традиционных цен-
ностей; формировать привлекательный образ 
Москвы и России и использовать отечественную 
кинопродукцию в качестве «мягкой силы».

Еще одна локация — типичный городок из 
вестернов, с салуном, загонами для лошадей, 
лавочками… Неужели у нас снимают кино про 
ковбоев? Оказалось, иногда да: площадка 
уже успела «сыграть» в сериале «ГДР», где в 
одном из эпизодов как раз-таки снимается 
восточногерманский вестерн.

 Уже на парковке — там, где гостей ки-
ногородка встречают сотрудники, — пони-
маешь, с кем имеешь дело: реконструкторы 

приехали хотя бы частично, но в фирменном 
«облачении». Вот, например, группа в костю-
мах средневекового Китая — эту страну они и 
представляют. А рядом — колоритные мужчи-
ны среднего возраста и старше в современ-
ной одежде, но при этом в этаких колпачках 
с кистями. 

На красных толстовках — название клуба: 
одно из подразделений Великой Армии Напо-
леона. «Шапка эта называется bonnet de police 
и является частью полевой формы, заменяет 
кивер вне поля боя, — рассказывает Жан-
Франсуа Мишель Реми-Нери из 15-го дра-
гунского полка (как правило, реконструкторы 
«наполеоники» верны единожды выбранному 
соединению — еще бы, ведь переход в другое 
требует почти полной смены амуниции!). Так 
вот она какая, эта «полицейская шапочка», куда 
визави пушкинского Сильвио в «Выстреле» 
бросал косточки от черешен в разгар дуэли!

— Братство исторических реконструкто-
ров выше и сильнее границ, — подчеркивает 
гость фестиваля. — Мы приезжаем к нашим 
дорогим друзьям и коллегам далеко не впер-
вые, участвуем в этом фестивале с 2017 года 
и стараемся посещать Москву каждый раз. 
Но знаете, что до сих пор остается заветной 
мечтой? Погулять по Красной площади: как 

назло, каждый раз, когда мы приезжаем, там 
проходят какие-то мероприятия или ремонт… 
Видимо, это знак, что нужно приехать еще и 
еще раз!

В этом году у французских участников 
произошла накладка, позволившая нашим 
«наполеонистам» продемонстрировать взаи-
мовыручку: оформляя визы и другие докумен-
ты, не успели выправить нужные бумаги на 
реплики оружия. Так что пистолеты, ружья и 
сабли одолжили у русских коллег по увлече-
нию — благо в свое время помогали друзьям 
из России приобретать их. Так что, несмотря 
на бюрократические препоны, «драгуны с 
конскими хвостами» на фестивале оказались 
во всеоружии. 

«Для нас посещение этого фестиваля 
— долгожданный приезд в гости к лучшим 
друзьям», — говорит участник из Сербии Боян 
Тасич. С этим согласны и представители наших 
исторических противников — присутствующие 
на фестивале «османы» из Турции и Старая 
гвардия Наполеона. Возможно, в этом главный 
урок исторической реконструкции: проходят 
века, и вражда забывается, а общечеловече-
ская тяга к доскональному знанию истории, к 
вживанию в образ предков — остается. 

Юрий СУХАНОВ.

Из Питера до границы с 
Эстонией ежедневно курси-
рует десяток автобусов. Пас-
сажирский поток в Евросоюз 

не прекращается. Со мной до приграничного 
Ивангорода помимо россиян ехали эстонцы: 
одиночки и семейные. Иностранные гости 
везли с собой колбасу, сыр, молочку. 

От Санкт-Петербурга до Ивангорода 
около трех часов езды. В пограничную зону 
без веских оснований не пропускают. У од-
них пассажиров ВНЖ, у других европейское 
гражданство, а у меня заранее оформленный 
спецпропуск. 

Автобус тормозит недалеко от погра-
ничного контроля. Парковка заставлена 
автомобилями с эстонскими номерами. 
Я вообще в России? 

Все мои попутчики отправи-
лись в сторону пограничного пере-
хода. Я в обратную сторону, в центр 
Ивангорода. 

Гостиница «Витязь» является 
перевалочным пунктом для жителей 
Нарвы — они здесь частые гости. 
В местной столовой аншлаг. Тут и 
наши, и эстонцы дружно хлеба-
ют щи, как одна большая семья. 
Ценник в меню бюджетный. По 
европейским меркам, так вовсе 
даром. Обед из отварных макарон, 
куриной котлеты и латте обошелся мне в 300 
рублей, то есть 3 евро. 

В столовой работал телевизор. Показы-
вали мультфильм.

— Доиграются они… — выдала одна из 
посетительниц, не отрываясь от картинки 
на экране.

— Кто? — не врубилась ее подруга.
— Все эти товарищи из НАТО.
Эстонцы переглянулись. Молча продол-

жили трапезу. 
После обеда народ вышел на перекур. 
— У нас все хорошо, ограничения на гра-

нице не отразились на жизни, — убеждала 
меня сотрудница отеля. — Мы ведь «Сере-
бряное кольцо» России, туристов из Москвы, 
Питера полно…

Оглядываюсь вокруг. На улице ни 
души. 

— Так вы сходите в нашу крепость, — ло-
вит мой удивленный взгляд девушка. — Туда 
все туристы ездят. Еще у нас есть бассейн с 
большой чашей. 

—  В  Н а р в е  ч а с т о  г о с т и т е? 
— спрашиваю.

— На кой оно мне надо? — изумилась со-
беседница. — Люди по 5 часов стоят в душном 
«парнике», чтобы попасть туда. Вы знаете, как 
выглядит помещение, куда загоняют народ для 
прохождения погранконтроля? Это теплица, 
туда не проходит воздух. На российской сто-
роне поставили кулер с водой, чтобы люди в 
обморок не падали. На КПП нет кондиционеров, 
вентиляторы по кругу стоят. Неудивительно, что 
в таких спартанских условиях люди ругаются, 
дерутся. Так что я в Эстонию ни ногой. 

И тут же ударяется в воспоминания: «Мой 
папа работал раньше на Нарвской ГЭС, я 
тогда в эстонский детсад ходила. Мы к ним 
бегали за колбасой, сыром, творожными 
сырками. А теперь они к нам за колбасой 
ходят. С их зарплатами у себя на родине не 
разгуляешься. Вон гляньте…». 

Рядом толпа — жители Нарвы. У каждого 
в руках полные пакеты из «Пятерочки». 

— Пап, зачем мы постоянно в Россию 
приезжаем? — заныл парень лет десяти. — У 
них тут кола 80 центов стоит за баночку, а у 
нас 2 евро за 2 литра. 

— Сынок, а мы только колу пьем? — за-
крыл вопрос папа.

«Даже рыба вывелась, 
ни корюшки, ни плотвы»

Первое, чем я озаботилась в Ивангороде, 
— попыталась найти что-нибудь европейского 
производства, будь то продукты, одежда, 
мебель. 

— Ничего нет, все отечественное, — 
убеждали меня местные. 

Ну как так? Жить под боком у Евросоюза 
и не ввозить «запрещенку»? Не верю. И я от-
правилась на рынок. 

У входа на рынок выставлены в ряд ноги 
манекенов в брюках и юбках явно отечествен-
ного производства. В продаже горячие пи-
рожки, чай-кофе… Ни испанского хамона, ни 
итальянского пармезана.

Территория рынка выглядит уныло: пу-
стые деревянные прилавки, запертые гаражи, 
где складируют товар. 

Единственная покупательница — пен-
сионерка лет семидесяти. 

— Возьмите халатик, чистый хлопок, 
ивановский трикотаж. Всего 1300 рублей, 
вам отдам за 1200, — уговаривала женщину 
продавщица. 

Пенсионерка на уговоры не поддалась. 
В центре рынка огромный ангар с вы-

веской «Стильная женская одежда». Внутри 
распродают шторы с 50-процентной скидкой, 
на вешалках тот же ивановский трикотаж, на 
полу коробки с подушками, в кучу свалены 
кроссовки китайского производства. 

— Мы все везем из Питера или Москвы, 
европейского ничего нет. Я в этом году всего 
два раза за товаром съездила, ничего не про-
дала, — негодовала одна из продавщиц. — 
Раньше к нам покупатели из Эстонии ходили. 
Брали все: и макароны, и сладости, и шмотки. 
Теперь, чтобы к нам попасть, надо много 
часов в очереди отстоять, потом столько 
же обратно. Люди раз помучились, а потом 
плюнули. Не знаю, может, до осени дотянем, 
а потом нас закроют. Надеемся, вдруг чуть-
чуть приоткроют границу. 

Рядом женщина запирает палатку: 
«Если до обеда никто не пришел, можно 
сворачиваться».

— Да, солнышко, грустно у нас, — про-
должает собеседница. — У моей подруги 
мама в Нарве умерла. Дочь кое-как на по-
хороны пустили, позволили до 9 дней там 
остаться. А потом выгнали. Похоронила и всё, 
забудь сюда дорогу. Разве это правильно? 

Даже на могилку к маме не может сходить. 
Женщина считает, что нам, россиянам, 

в Нарве делать нечего. Указывает причину: 
«Это раньше там был вкусный сыр, сейчас 
мне его даром давай, не возьму. Молочку, 
творожок тоже стало невозможно есть. И шо-
колад их испортился. Меня тут угостили, так я 
плевалась-плевалась и не доела. Пластилин, 
а не шоколад. Хочешь, дам попробовать, у 
меня еще остался. На, пожуй-пожуй».

Протягивает плитку шоколада. Действи-
тельно, вкус странный. 

— Представляешь, в Ивангороде даже 
рыба пропала, — меняет тему женщина. — 
Говорят, вывелась вся. Тоже обиделась на 
санкции, по-другому не объяснить. Ни ко-
рюшки, ни лещей, ни плотвы, ничего.

«Все заброшено, 
одни трущобы»

Пролетарский район Ивангорода Па-
русинка прославился на всю страну своими 
разрушающимися домами. Когда-то извест-
ный в Петербурге барон Александр Штиглиц 
построил здесь суконную и льноджутовую 

фабрики. Еще одно текстильное предприятие 
располагалось в Нарве. Сейчас на нашей 
стороне и на эстонской предприятия стоят 
заброшенные. 

— Обратите внимание на дома, страсть 
Господня, — начала разговор жительни-

ца Парусинки. — Наши три дома 1914 
года постройки, на моем висит 

блямба с напоминанием об этой 
дате. Раньше в них распола-

гались казармы, где селили 
работников льнопрядильной 
фабрики. Предприятия дав-
но нет, а дома стоят. 

Тем не менее на усло-
вия проживания женщина 
не жаловалась. Серчала 

о другом: «Наверное, уже 
никогда в Нарву не попаду. 

У меня сын там с семьей, но 
я к ним не хожу, тяжело мне в 

очереди на границе стоять. За-
чем они это сделали? Я ведь туда, 

как к себе домой, ходила. В 90-х, ког-
да есть было нечего, мы покупали там 

салаку, из нее котлеты крутили. Потом бра-
ли молочку, мясопродукты. Пограничники 
ворчали: купят по буханке хлеба и шатаются 
туда-сюда. Многие наши туда бегали пива 
выпить, оно вкусное было. Еще помню, как 
в Нарве чисто было, улицу в запрещенном 
месте не перейдешь, сразу штраф. Порядка 
там больше». 

Собеседница признается, что в горо-
де ей скучно. На вопрос, проводят ли здесь 
праздничные мероприятия, отвечает: «А как 
же, у нас ДК есть. Мероприятия там проводят. 
Выборы, к примеру».

В глубине Парусинки, на улицах Пасто-
рова и Текстильщиков, обстановка более 
оживленная. Дома постреволюционной по-
стройки там стоят кучнее. 

— Посмотрите на аварийный дом, — ука-
зывает одна из прохожих. — Из одной полови-
ны людей переселили, а в другой оставили. 

Чуть дальше — разрушенное строение 
с колоннами.

— Это бывшая столовая, — комментирует 
собеседница. — Здание давно развалилось, 
кирпичи падают. Какой-то мужчина взял-
ся реставрировать, хотел здесь гончарную 
мастерскую сделать, но пока тишина. У нас 
в Ивангороде когда-то «Детский мир» был, те-
перь нет. Роддома тоже нет. Больница кое-как 
скрипит. Парк есть, но его захламили, зарос 
весь. Кинотеатр «Русь» закрыли. Приличного 
торгового центра тоже нет. Короче, ничего 
нет, все заброшено, одни трущобы. 

— Зато у вас Нарва под боком есть…
— Так у меня денег нет загранпаспорт 

сделать. Виза тоже не по карману. И не факт, 
что одобрят шенген, хотя у меня там бабушка 
живет. Моя мама одна к ней ходит, как бли-
жайший родственник. Батоны из соседнего 
Кингисеппа бабушке носит, эстонские она 
не ест. 

 Проходим к набережной. На противопо-
ложной стороне узкой реки — Европа. 

 — Наровчанам сейчас несладко. Их 
ущемляют. Кто сюда часто ходит, тем потом 

козни строят, — говорит жительница Парусин-
ки. — Многие жители Нарвы работали на на-
шем предприятии, где изготовляли запчасти 
для корейских машин. После санкций завод 
встал. Люди лишились заработка и с той, и 
с нашей стороны. У нас теперь устроиться 
можно только в школу, детсад, больницу и 
магазин. 

«Эта музыка будет 
длиться вечно»

В день моего приезда страна отмечала 
День пограничника. Для Ивангорода — осо-
бый праздник. Почти в каждой семье есть 
сотрудники погранслужбы. 

Вот только праздничной атмосферы 
я не почувствовала. Только слышала, как 
редкие прохожие поздравляли друг друга 
на улице.  

Вечер я провела у пешеходной границы 
Россия—Эстония, время работы которой 
ограничено с 7.00 до 23.00. Очередь с двух 
сторон занимают в 5 утра. При мне порядка 
сотни человек стояли в сторону России. Ка-
залось, что в Нарву людей чуть меньше.

— Здесь постоянно движуха. Такое ощу-
щение, что у нас вся страна либо с двойным 
гражданством, либо с ВНЖ, — заметил во-
дитель припаркованного автобуса.

Обстановка вокруг невеселая. Продук-
товый магазин «Нарова» закрыт. На крыше 
баннер: «Продажа здания с земельным участ-
ком». Мусорные баки доверху забиты банками 
из-под пива и бутылками из-под водки. 

— Тащат в Эстонию сигареты и алкоголь. 
У нас пачка — 170 рублей, у них такая же 500, 

— объясняет ситуацию женщина на лавочке. 
— Алкоголь у нас тоже дешевле, но его много 
не пронесешь. Выбросить жалко, поэтому 
люди прямо перед границей и выпивают. 

Тем временем с эстонской стороны вы-
шел мужчина в возрасте с рюкзаком за пле-
чами, перед собой толкал тележку, в руках 
— сумка челночника. Его встретил молодой 
парень. Разгрузил старика. «Часок передо-
хну и пойду обратно», — пенсионер присел 
на лавочку.

— Несуны пошли, — закуривает рядом 
таксист. — Нарвские пенсионеры нашли себе 
подработку. Берут заказы от россиян и за 
определенную плату тащат европейский 
товар сюда. Бизнес процветает. Мне кажется, 
эстонские таможенники тоже в доле, если 
пропускают с таким багажом. Наши погранцы 
ограничений не ставят: тащите, что хотите. А 
про то, что наровчане скупают в Ивангороде 
лекарства, слышали?

 Слышала из первых уст. Фармацевт 
местной аптеки поделилась: «Очереди у нас 
постоянно. Люди с утра пришли, купили ле-
карства и пошли обратно. Границу пересечь, 
как в магазин сходить. Покупатели объяс-
няли, что в Эстонии медикаменты дороже и 
почти все лекарства у них по рецептам, даже 
цитрамон. Рецепт выписывает врач, а к нему 
не попасть, если только за деньги».

Тем временем у зоны таможенного кон-
троля назревал конфликт.

— Бабку тормознули, она полный чемо-
дан кетчупа сюда тащила, — ругался муж-
чина. — Думаю, штрафовать ее не станут, 
предупреждение выпишут. Ну и кетчуп за-
берут. Считай, вхолостую промучилась в 
очереди. Вообще, я удивляюсь, чего люди 
прут всё? Причем в обе стороны. Недавно 
пьяный мужик пытался пронести в Нарву 
садовый бак. Его эстонцы тормознули. Я сам 
грешен. В прошлом году ездил в Хельсинки, 
там после Нового года была распродажа 
шведского кетчупа по 49 центов вместо 3,50 
евро. Набрал чемодан. 

Перед уходом я спустилась к реке, кото-
рая разделяет два государства. На русском 
берегу сидели рыбаки. На эстонском гуляли 
мамы с детьми. Мы смотрели на них. Они 
на нас.

— Я к своим сюда приехал, сам живу в 
Нарве, — разговорился один из рыбаков. 
— Переживаю, не дай бог границу закроют. 
У меня в России брат, сестра. Мама здесь 
похоронена. 

— Да бросьте вы, эстонцы ни за что гра-
ницу не закроют, — подбодрил его парень 
с удочкой. — Они на этом деньги зараба-
тывают. После того как финны закрылись 
от нас, эстонцы ценник подняли на паром, 
автобусные перевозки. Проходимость у них 
увеличилась, они в выигрыше. Так что эта 
музыка будет длиться вечно…

Ирина БОБРОВА.
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МОЯ МОСКВА
Местный рынок.

« ГРАНИЦУ ПЕРЕСЕЧЬ — ВСЕ РАВНО ЧТО В МАГАЗИН СХОДИТЬ»
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В таком аварийном 
доме живут люди.
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« ВРЕМЕНА 
И ЭПОХИ» 
ПОПАЛИ 
В КИНО

«Москинопарк» стал 
площадкой фестиваля 
реконструкторов
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Мексиканка в третьем 
поколении с еврейскими 
корнями, выдающийся 
ученый

Клаудия родилась в светской еврейской 
семье в Мехико в 1962 году и была второй из 
троих детей. Ее бабушка и дедушка-ашкенази 
по отцовской линии эмигрировали в Мехико 
еще в 1920-х годах из Литвы, ранее входившей 
в состав Российской империи. А вот бабушка 
и дедушка-сефарды бежали в столицу Мек-
сики из Болгарии в 1940-х годах, спасаясь 
от холокоста.

Смело можно сказать, что девочка росла 
в семье ученых. Отец — Карлос Шейнбаум 
Йоселевиц — инженер-химик. Мать — Анни 
Пардо Семо — молекулярный биолог, почет-
ный профессор факультета естественных наук 
Национального автономного университета 
Мексики. Кстати, по стопам родителей по-
шел брат Клаудии — Хулио — став ученым-
физиком.

В одной из программ радиостанции NPR 
за 2018 год Клаудия вспоминала, что отмечала 
еврейские праздники у бабушки и дедушки, 
но «ее домашняя жизнь была светской».

Как пишет о ней англоязычная газета 
Mexico News Daily, семья Шейнбаум—Пардо, 
возможно, не была религиозной, но она опре-
деленно была политической. Оба родителя 
Клаудии участвовали в студенческих движе-
ниях 1960-х годов, а ее отец даже был членом 
Коммунистической партии Мексики.

Подруга Анни Пардо, Сильвия Торре, рас-
сказала в подкасте Politica Deja Vu, что дети 
выросли в «атмосфере политической критики» 
и что семья Шейнбаум иногда водила своих 
детей по выходным навестить политзаключен-
ных в столичную тюрьму Лекумберри.

Событием, которое, наверное, и опреде-
лило мировоззрение Клаудии, стала Резня Тла-
телолько. Это произошло в 1968 году. События 
поистине кровавые. Это была акция правитель-
ства против студентов и иных протестующих. 
Все произошло за десять дней до начала XIX 
летних Олимпийских игр в Мехико.

Сколько людей было убито в тот день — 
вопрос спорный. По официальным данным, 
жертвами стали 30 человек. Другие источни-
ки утверждали, что количество погибших в 
разы больше, и приводили цифру в 200–300 
человек.

С 2009 года 2 октября для Мексики — 
день национального траура. Ежегодно тысячи 
людей выходят на акции, чтобы почтить память 
погибших во время тех событий.

На момент этих событий Клаудии было 
всего 6 лет. Ясно, что трагедия произвела 
неизгладимое впечатление на малышку. На 
третьих президентских дебатах в этот электо-
ральный период Клаудия заявила, что «мы — 
дети и внуки 1968 года», который стал суровым 
испытанием для левых в современной Мек-
сике, началом государственных репрессий и 
«грязной войны», оставившей в своей истории 
убийства, пытки и исчезновения.

Вообще, Клаудия росла разносторон-
ним человеком. Обучаясь в Национальном 
автономном университете Мексики (UNAM), 
девочка изучала искусство балета. Однако 
балериной она решила не становиться, а со-
средоточилась на изучении физики.

Она была активным участником поли-
тических и социальных дел, являясь частью 
более крупного студенческого движения того 
времени, «звездный» период которого при-
шелся на 1986 год с образованием Consejo 
Estudiantil Universitario (Студенческий совет 
университета, CEU).

Это были эдакие бунтари. CEU резко от-
реагировал на пакет реформ, представлен-
ный деканом UNAM Хорхе Карписо, который 
предусматривал повышение платы за обуче-
ние и введение дополнительных ограничений 
на прием.

«Наш аргумент заключался в том, что об-
разование — это не товар, это право», — отме-
тила Клаудия в документальном фильме 2023 
года, снятом ее сыном Родриго Имазом.

«Она была тем, кто вносил порядок в бес-
конечные дебаты, особенно когда приходило 
время принимать важные решения, например 
объявлять ли забастовку. Она впечатлила всех 
нас своей способностью проявлять система-
тичность и говорить: «Это правильный путь», 
— поделился своим впечатлением социолог 
и друг Клаудии Артуро Чавес в материале, 
опубликованном в газете El País.

В итоге протест CEU оказался успешным. 
Это привело к поражению «Плана Карписо». 
Движение стало ядром новой политической 
партии (Партии демократической револю-
ции, PRD), чей кандидат Куаутемок Карденас 
проиграл Карлосу Салинасу на беспокойных 
президентских выборах 1988 года.

Клаудия вышла замуж за однокурсника и 
активиста Карлоса Имаза в 1987 году и в сле-
дующем году родила дочь Марианну. Она про-
должала участвовать в жизни PRD, но основные 
силы бросила на собственную академическую 
карьеру и воспитание дочки Марианны и сына 
мужа от первого брака Родриго.

Клаудия получила степень магистра в 
области энергетики в UNAM и поехала со 
своей семьей в Калифорнийский универ-
ситет в Беркли, чтобы получить докторскую 
степень. По возвращении оттуда поступила 
на факультет инженерного института UNAM. 
В 1999 году она получила премию UNAM как 
лучший молодой исследователь в области 
техники и технологических инноваций.

Вторжение 
в правительство и первые 
скандалы
В 2000 году, когда Андрес Мануэль Лопес 

Обрадор стал мэром Мехико по списку PRD, 
он начал искать людей с техническими зна-
ниями и политической лояльностью, которые 
могли бы присоединиться к его правитель-
ству. Он попросил Клаудию стать министром 
окружающей среды и заняться проблемами 
загрязнения в городе.

Клаудии в составе команды Обрадора 
была поручена и еще одна миссия: коорди-
нировать строительство второго уровня коль-
цевой дороги в Мехико. Проект, завершенный 
в 2005 году, стал одним из самых значитель-
ных дорожных работ в Мехико за последние 

десятилетия. Он был призван уменьшить за-
торы, вызывающие концентрацию выбросов, 
пишет мексиканская пресса.

Фраза «el segundo piso» (второй этаж) 
станет лозунгом во время президентской 
кампании Клаудии в 2024 году, намекая на 
ее обещание построить «вторую историю» 
проекта Обрадора «cuarta transformación» 
(четвертая трансформация Мексики).

Именно в это время Клаудия пережила 
свой первый скандал в СМИ: в 2004 году поя-
вилось видео, на котором ее муж, служивший 
в высших эшелонах PRD, получает деньги от 
аргентинского бизнесмена. Это было частью 
серии видеороликов, показывающих анало-
гичные обстоятельства с участием людей, 
близких к Лопесу Обрадору, которые, пред-
положительно, были результатом заговора 
его политических конкурентов.

Имаз взял на себя ответственность и ска-
зал, что деньги были направлены на кампании 
PRD. Он был признан виновным в избира-
тельных преступлениях, но позже оправдан 
из-за отсутствия доказательств. Имаз подал в 
отставку и к активной политической жизни не 
вернулся. Пара рассталась в 2016 году.

Шейнбаум продолжала поддерживать 
Лопеса Обрадора, когда он впервые балло-
тировался на пост президента в 2006 году. 
Она стала представителем его предвыбор-
ной кампании после его спорного и очень 
незначительного поражения от кандидата от 
PAN Фелипе Кальдерона и сыграла важную 
роль в расследовании фальсификаций на 
выборах.

В 2007 году Клаудия внесла свой вклад в 
работу Межправительственной группы экс-
пертов ООН по изменению климата, которая 
в том же году получила Нобелевскую премию 
мира. После второго поражения Лопеса Обра-
дора, представлявшего PRD на президентских 
выборах 2012 года, Клаудия сыграла важную 
роль в создании новой политической партии. 
Она участвовала в работе групп, ходивших от 
дома к дому и повышавших таким образом 
осведомленность людей о новом политическом 
образовании, получившем название «Движе-
ние национального возрождения» (Morena).

Тяжелый груз мэрства

В 2015 году Клаудия представляла Morena 
на выборах мэра района Тлалпан в Мехико и 
победила. Время ее пребывания на посту, 
отмечает Mexico News Daily, ознаменовалось 
землетрясением в Пуэбле в 2017 году и, в част-
ности, обрушением частной школы Энрике 
Ребсамена, в результате которого погибли 
19 детей и семь взрослых. Ее правительство 
подверглось критике за то, что разрешило 
школе продолжать работу, несмотря на явное 
нарушение правил зонирования.

В 2018 году Клаудия решила снова бал-
лотироваться на пост мэра, но уже самого 
Мехико. И эта пробивная женщина вновь побе-
дила! Она набрала 47% голосов и стала первой 
женщиной-управленцем мегаполиса.

Тогда она произнесла удивительную фра-
зу, которая, пожалуй, актуальна и для ее новой 
роли президента: «Не думайте, что, когда вы 
видите здесь этого тощего ученого, то мы не 
будем достаточно сильны, чтобы заняться 
борьбой с преступностью».

Но помимо работы над улучшением об-
щественного транспорта, масштабной уста-
новкой солнечных батарей, цифровизацией 
городской бюрократии и этот срок в качестве 

мэра ознаменовался тяжелыми событиями: 
пандемией COVID и обрушением надземной 
части 12-й линии метро.

Хотя в Мехико было зарегистрировано 
большое количество смертей от коронавиру-
са, руководство Клаудии Шейнбаум в целом 
считалось разумным и эффективным и часто 
контрастировало с федеральной политикой 
общественного здравоохранения.

Городская кампания вакцинации в конце 
2020 года началась с трудом из-за разрознен-
ности планировки и нехватки вакцин, поэтому 
Клаудия приняла волевое решение. Вместо 
того чтобы создавать множество небольших 
центров вакцинации, разбросанных по всему 
городу, она распорядилась создать шесть 
мегацентров вакцинации, которые оказались 
гораздо более эффективными. Фактически 
федеральное правительство впоследствии 
применило ту же стратегию по всей стране.

3 мая 2021 года обрушился надземный 
участок 12-й линии метро, в результате чего 
26 человек погибли и около 100 получили 
ранения. Правительство Шейнбаум и здесь 
проявило состоятельность: моментально 
было начато расследование трагедии, по-
рядка 10 человек были арестованы.

Норвежская фирма, занимавшаяся выяс-
нением причин обрушения, все объяснила не-
достатками в строительстве и плохим обслу-
живанием линии. Но Клаудия отвергла доклад 
как «плохо составленный» и «предвзятый».

К слову, избрание Клаудии на пост мэра 
Мехико считалось ступенькой на пути к пре-
зидентству. Так оно и вышло. 

Дисциплинированный 
президент без агрессии

Клаудия подала в отставку с поста мэра 
в июне 2023 года, чтобы побороться за пре-
зидентское кресло. Показательно, что все ее 
оппоненты были мужчинами, некоторые из 
них участвовали в движении CEU 1986 года, а 
некоторые имели значительный опыт работы 
в правительстве.

Клаудия выиграла номинацию от партии 
в сентябре, получив в среднем 39,4% под-
держки по пяти опросам, и сумела избежать 
внутренних расколов внутри Morena.

«Как противник она щедрая женщина. Я 
никогда не чувствовал с ее стороны агрессии 
или враждебности. В итоге никто не ушел из 
партии, никто не дезертировал, никто не пере-
шел в оппозицию», — заявил лидер партии 
Morena Рикардо Монреаль.

Во время предвыборной кампании Клау-
дию часто описывали как дисциплинирован-
ную, никогда не выходящую за рамки своей 
роли лидера движения AMLO (Лопеса Обра-
дора). Более того, даже опросы откровенно 
недооценили ее народную поддержку.

Кстати, 2023 год ознаменовался не только 
началом ее пути к президентству. В мае того 
года она стала бабушкой. У ее сына родился 
мальчик Пабло. В том же году она связала 
себя узами брака с коллегой-физиком и ана-
литиком рисков в Банке Мексики, которого 
она знала еще со студенческих лет, Хесусом 
Таррибой Унгером.

Клаудию часто описывают как серьезную, 
прямую и очень требовательную к своей ко-
манде личность.

«Она ощущает себя так, будто должна 
запачкать руки. Было очень вдохновляюще 
видеть, как она выполняет те же задачи, что и 
все остальные. У нее есть приверженность, а 
также этическая и моральная ясность, не остав-
ляющая у вас никаких сомнений или двойствен-
ности. В ней есть определенный материнский 
аспект, в том смысле, что она заботится, но 
ясно, что именно она принимает решения… 
Она управляет этими двумя вещами изящно, 
как танцовщица» — так оценил коллега Клаудии 
Пепе Мерино ее опыт по борьбе с COVID.

Журналист и биограф Хорхе Зепеда Пат-
терсон утверждает, что Клаудия Шейнбаум 
«представляет собой смесь научного мышле-
ния с личностью, которая умеет хорошо де-
лать дела, достигать целей и соответствовать 
требуемому уровню ответственности».

Отвечая на вопрос в недавнем интервью, 
как бы она хотела, чтобы ее запомнили, если 
бы она стала президентом, Клаудия Шейнбаум 
ответила: «Я хочу, чтобы меня запомнили как 
хорошего президента, а не только как первую 
женщину-президента. Хочу сделать страну 
даже лучше, чем мы ее видели, и добиться еще 
большего прогресса в борьбе с бедностью и 
огромным неравенством в Мексике».

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов 
от начальной цены продажи лота должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени 
окончания приема заявок по следующим реквизи-
там: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ 
г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 
044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 17.06.2024 по 19.07.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 12.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
17.06.2024 до 23 час. 59 мин. 19.07.2024 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контакт-
ного телефона, адрес электронной почты, сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в ка-
питале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответ-
ствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов и 
до передачи права требования Покупателю долж-
ником будет произведено частичное погашение 
задолженности, размер права требования, являю-
щегося предметом торгов и его цена, определен-
ная по результатам торгов, уменьшается Продав-
цом в одностороннем порядке пропорционально 
размеру удовлетворённого требования. Разница 
между фактической стоимостью уступаемого пра-
ва и произведенной оплатой подлежит возврату 
Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, 
или будут выявлены обстоятельства, влекущие пре-
кращение обязательств должника перед Продавцом 
в полном объеме (в том числе, если организация 
должник будет исключена из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязатель-
ства Должника перед Покупателем, в том числе 
такие как полное погашение задолженности, ис-
ключение Должника из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации и т.д. до-
говор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в До-
говоре. В указанном случае задаток и сумма оплаты 
за уступаемое право требования возвращается 
Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной пло-
щадке, а также в течение 2-х рабочих дней с даты 
его подписания направляется победителю торгов 
и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Торги № 2944-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на уча-
стие, по Лоту № 1374 по причине недостаточности 
участников торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже 
имущества Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в 
форме аукциона проводятся в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) 24 июля 2024 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов 
является дебиторская задолженность, а также следующее имущество:
Лот  Наименование имущества ИНН Сумма Начальная
№   задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1334 Долгушин Е.М., Муселимян С.А.  643 445,33 579 100,80
1335 ФГУП «ГВСУ №14» 5047054473 831 280,50 748 152,45
1336 МП «Новокручининское» 7524012824 256 572,30 230 915,07
1337 ООО «СтройМонтажИнвест» 3808158555 12 844,36 11 559,92
1338 МУП ЖКХ «КЕДР» 6607010561 1 356 178,34 1 220 560,51
1339 МУП ЖКХ «КЕДР» 6607010561 4 169 989,49 3 752 990,54
1340 АО «ДПД РУС» 7713215523 3 060,60 2 754,54
1341 Любицкая Надежда Семеновна  1 152 484,23 1 037 235,81
1342 Исаев Дмитрий Юрьевич  1 367 841,04 1 231 056,94
1343 ИП Дончила Лариса Александровна 332600958413 47 446,88 42 702,19
1344 ИП Малюгина Наталья Михайловна 370400111452 1 000,00 900,00
1345 ИП Лукин Владимир Сергеевич 503111665546 59 278,52 53 350,67
1346 ИП Смолянухин Александр Владимирович 507000074376 5 890,04 5 301,04
1347 ИП Прядихин Юрий Александрович 673101961536 69 571,72 62 614,55
1348 ИП Авдеева Анастасия Владимировна 663904210570 27 341,63 24 607,47
1349 ИП Арбузова Инна Борисовна 590301129697 113 705,94 102 335,35
1350 ИП Довганова Валентина Васильевна 666200353094 15 224,00 13 701,60
1351 Караваева Екатерина Викторовна 561802924650 213 755,62 192 380,06
1352 ИП Лученкова Олеся Владимировна 740600490986 219 245,89 197 321,30
1353 ИП Максимович Олеся Александровна 667210417574 2 942,66 2 648,39
1354 МинуллинРавиль Гатауллович  205 969,00 185 372,10
1355 ИП Черных Наталья Дмитриевна 663900888710 13 089,38 11 780,44
1356 ИП Шавленко Ольга Николаевна 661303200894 17 243,20 15 518,88
1357 ИП Селютин Алексей Сергеевич 753504094420 84 456,52 76 010,87
1358 Березин Анатолий Александрович  570,00 513,00
1359 Седов Владимир Георгиевич  3 556 866,52 3 201 179,87
1360 Шишин Юрий Геннадьевич  3 976,94 3 579,25
1361 ИП Писарева Людмила Рафиковна 380808196071 10 908,07 9 817,26
1362 Астапов Анатолий Иванович  35 000,00 31 500,00
1363 ИП Балдыкова Светлана Анатольевна 850100910857 5 666,46 5 099,81
1364 ИП Струбин Игорь Владимирович 220100034308 2 204,31 1 983,88
1365 Адрахманов Алексей Николаевич 731901592200 2 444,80 2 200,32
1366 ИП Алексеева Наталья Дмитриевна 511501089770 113 708,30 102 337,47
1367 ИП Десятникова Оксана Владимировна 511004340056 21 940,93 19 746,84
1368 ИП Коротун Марина Викторовна 471203213890 5 000,59 4 500,53
1369 ИП Петров Юрий Валентинович 690600007227 37 669,80 33 902,82
1370 Аширов Санъат Мухамадиевич  17 357,45 15 621,71
1371 ИП Чурилова Елена Петровна 282400044475 2 663,15 2 396,84
1372 ООО «ДОМОУПРАВЛЕНИЕ №1» 2361004744 335 853,40 302 268,06
1373 ИП Сохраняева Татьяна Викторовна 602718994140 9 343,47 8 409,12

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; 
телефон 8(495)1339882) сообщает, что тор-

ги по продаже имущества ООО «Гроннер 

Бридж Лигал Сервисез» (ОГРН 1097746135453, 
ИНН 7705883580, юридический адрес: 108811, 
г. Москва, км. Киевское шоссе 22-й (п. Москов-
ский), домовладен. 4, стр. 2, эт.8, блок Г, офис 
832Г), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 08.12.2022 по делу 

№ А40-172759/21-178-490 «Б», Определением 
Арбитражного суда города Москвы от 24.03.2023 
по делу № А40 172759/21-178-490 «Б» конкурс-
ным управляющим утверждена Подклетнева 
Мария Андреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 
153-792-157 84, член НП СРО АУ «Развитие» 
(ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, адрес 
117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское шоссе, 
1, 1-2, 36), проводимые на условиях опубликован-
ных в газете «КоммерсантЪ» №71 от 20.04.2024 г. 
(сообщение №34010061072) признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; 
телефон 8(495)1339882) сообщает, что тор-

ги по продаже имущества ООО «Гроннер 

Бридж Лигал Сервисез» (ОГРН 1097746135453, 
ИНН 7705883580, юридический адрес: 108811, 
г. Москва, км. Киевское шоссе 22-й (п. Москов-
ский), домовладен. 4, стр. 2, эт.8, блок Г, офис 
832Г), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 08.12.2022 по делу 

№ А40-172759/21-178-490 «Б», Определением 
Арбитражного суда города Москвы от 24.03.2023 
по делу № А40 172759/21-178-490 «Б» конкурс-
ным управляющим утверждена Подклетнева 
Мария Андреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 
153-792-157 84, член НП СРО АУ «Развитие» 
(ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, адрес 
117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское шоссе, 
1, 1-2, 36), проводимые на условиях опубликован-
ных в газете «КоммерсантЪ» №71 от 20.04.2024 г. 
(сообщение №34010061089) признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

На выборах в Мексике, прошед-
ших 2 июня, уверенную победу 
одержала Клаудия Шейнбаум. 
Для неспокойного североамери-
канского государства, буквально 
страдающего от раздувшейся 
власти наркокартелей, избрание 
Шейнбаум стало историческим 
моментом. Она станет первой 
женщиной-президентом Мекси-
ки. Новый обаятельный лидер 
государства вступит в должность 
1 октября. А пока она примеряет 
на себя новый статус, мы позна-
комимся с этой таинственной не-
знакомкой, завоевавшей сердца 
суровых мексиканцев, поближе.

ДИСЦИПЛИНИРОВАННАЯ
БУНТАРКА
Новоизбранная 
президент Мексики 
Клаудия Шейнбаум: 
путь к лидерству 
оказался уникальным

c 1-й стр.
Жительница Сочи рас-
сказала о туалетной 
проблеме на курорте.

Местная житель-
ница Олеся сообщила про от-
сутствие бесплатных туалетов на 
пляжах Сочи в Роспотребнадзор, 
написала жалобу в Департамент 
курортов, туризма и потребитель-
ской сферы Сочи.

— Ситуация такая: на цен-
тральных пляжах Сочи, например, 
от «Маяка» до «Приморского» — 
именно там самая большая посе-
щаемость туристов — нет ни одного 
бесплатного туалета, — говорит 
Олеся. — Подобное мы наблюдаем 
только в этом году. Например, три 
года назад вдоль пляжей стояли 
платные и бесплатные кабинки — 
на выбор. Два года назад во все 
туалеты пускали бесплатно до 
20.00, пока работал пляж. В этом 
году на указанных мною пляжах 
все сортиры сделали платными в 
любое время. Стоимость 50 ру-
блей. На входе стоит сотрудник и 
требует оплату.

—  В а ш и  ж а л о б ы 
рассмотрели?

— Роспотребнадзор пока мол-
чит. Департамент туризма прислал 
отписку, мол, бесплатные туалеты 
скоро поставят. Указали, что возле 
пункта полиции планируется от-
крыть бесплатный туалетный мо-
дуль. Хотя этот модуль стоит уже 
три месяца, но он не подключен и 
не функционирует. Мне кажется, 
его для вида поставили. Сейчас 
на нем повесили объявление: вре-
менно не работает. Хотя он вообще 

не работал с того момента, как его 
поставили. Я отправила жалобу на 
ответ департамента в прокурату-
ру, попросила проконтролировать 
работу ведомства в части установ-
ки бесплатных туалетов на пляже. 
Складывается впечатление, что 
департамент прикрывает аренда-
торов пляжей, которые набивают 
свои карманы в том числе за счет 
платных туалетов.

— В кафе пускают туристов, 
чтобы сходить в туалет? 

— Я местная, знаю, что можно в 
любом кафе посетить туалет. Но при-
езжие не в курсе. Тем более некото-
рые городские кафе стали устанавли-
вать кодовые замки на туалеты, чтобы 
туда могли зайти только посетители 
заведения. Многим туристам не по 
карману платить 50 рублей за поход 
в сортир. К нам приезжают семьи 
по 4–5 человек, они полдня прово-
дят на пляже. И в туалет всем нужно 
сходить не по одному разу. Набегает 
кругленькая сумма. 

— В городе вообще есть бес-
платные туалеты?

— В самом городе есть, но их 
мало, и убирают там очень плохо. 

— Насколько знаю, цены 
у вас поднялись не только на 
сортиры?

— Цены не особо выросли по 
сравнению с прошлым годом. Но 
помимо туалетов образовалась 
проблема с общественным транс-
портом. Много автобусов ходит до 
22.00. Дальше только на такси. Цены 
нереальные. Вечером проехать 
7–10 минут от центра по пустому 
городу без пробок стоит 400 рублей. 
Вот и считайте, во сколько выйдет 
отдых, если за каждый чих платить 
такие деньги.

Ирина БОБРОВА.

«ПО 500 РУБЛЕЙ В ДЕНЬ»
Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян заявил, что, после 
того как Ереван принял решение о 
«заморозке» членства в ОДКБ, сле-
дующим логическим шагом станет 
выход из нее. «Мы решим, будет ли 
это через месяц, год или три года», 
— сказал он сегодня, 13 июня. Не-
что подобное он говорил и накануне, 
но затем армянский МИД уверял, что 
премьера неправильно поняли. Поли-
толог Андрей Арешев считает, что после выхо-
да Армении из ОДКБ встанет и вопрос о выво-
де 102-й российской военной базы. 

В среду Пашинян назвал блок ОДКБ «мыльным пузы-
рем», члены которого «не только не выполнили свои дого-
ворные обязательства, но с Азербайджаном планировали 
войну». Ранее он обвинил две страны ОДКБ в подготовке 
в 2020 году войны в Карабахе против Армении, однако не 
назвал эти государства. Теперь одну из них он назвал — 
это Белоруссия. Впрочем, Лукашенко сам подставился. На 
встрече с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым 
тот вспомнил о разговоре за обедом, который у них со-
стоялся накануне войны за Карабах: «Тогда мы пришли к 
выводу, что в войне победить можно». То есть Лукашенко 
открыто признался, что как минимум знал о планах Баку 
и желал его победы. Теперь армянские власти заявляют, 
что будут обсуждать свое участие в ОДКБ, только когда 
оттуда выйдет Белоруссия. А значит, никогда...

Политический обозреватель, эксперт Фонда 
стратегической культуры Андрей Арешев специ-
ально для «МК» прокомментировал заявления 
Пашиняна.

— Речь идет о последовательной политике дис-
танцирования действующих властей Армении от всех 
интеграционных структур, связанных с Россией, за ис-
ключением пока Евразийского экономического союза, 
пребывание в котором дает Еревану ощутимую пользу, 
— сказал эксперт. 

— После поражения в 2020-м и 2023-м 
в Нагорном Карабахе армянское руковод-
ство почувствовало себя более свободным 
в плане дрейфа на Запад, а также в сторону 
Азербайджана и Турции. Мы знаем, что 
идут переговоры по заключению мир-
ного договора между Баку и Ереваном, 
что откроет дорогу и к нормализации 
армяно-турецких взаимоотношений. 
Просто часть работы осуществляется 
непублично. Думаю, что по мере про-
движения сторон к каким-то более 
четким, более твердым договорен-
ностям мы можем услышать от Па-

шиняна еще много всего интересного. В 
том числе и по поводу российской военной базы 

в Гюмри, вообще взаимоотношений с Россией.
— То есть все зависит от его переговоров с Азер-

байджаном и Турцией? 
— Да, и контактов с Западом. Мы видим, что они за-

метно активизировались, причем они имеют и публичную, 
и непубличную составляющие. Другое дело, что едва ли 
они могут как-то решить те проблемы, с которыми сталки-
вается Армения, проблемы, связанные с безопасностью, 
с энергетикой и с некоторыми другими вопросами. Но, 
очевидно, для нынешнего армянского руководства это 
всё несущественно. И приоритетом в процессе диалога 
с новыми партнерами для него являются личное благо-
получие и материальная заинтересованность. 

— Как вы считаете, у Пашиняна изначально была 
такая программа заложена или виной всему потеря 
Карабаха? 

— Вспомните биографию этого человека, который 
начинал еще в 90-е годы в команде Ашота Блеяна, потом 
выступал с оппозиционных позиций, высказывался про-
тив контроля Армении над Нагорным Карабахом. У него 
были периоды, когда он играл в ярого националиста, но 
мы прекрасно понимаем, что это была лишь игра. Подоб-
ная той, которую в свое время, на мой взгляд, вел Левон 
Тер-Петросян. Это следует из его статей и всей его журна-
листской деятельности очевидным образом. И еще в 2018 
году, как только он пришел к власти на волне «бархатной» 
революции, у тех людей в Армении, которые следили за 
внешнеполитической и внутриполитической динамикой, 
какие-либо иллюзии по этому поводу отсутствовали. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ 
ПАШИНЯНА Эксперт 

рассказал 
о непубличных 
договоренностях 
армянского 
премьера

AP

AP



При поиске второй половинки часто 
фигурирует условие «без вредных 
привычек». Что это означает, понятно. 
Не пьет, не курит. Или все-таки нет? 
Ведь, если разобраться, для кого-то 
пристрастие второй половинки к сигарете 
вовсе не проблема. «Есть привычки 
гораздо хуже и вреднее», — считают герои 
нашего материала. И эксперты с ними 
соглашаются.

 К гадалке не ходи
— Половина моей пенсии уходит на гадалок жены, 

— рассказывает 53-летний офицер запаса Андрей. — 
Но я не могу запретить ей к ним обращаться, потому 
что в этом случае у Любы прямо ломка начинается. 
Впадает в депрессию, отказывается что-либо делать 
по дому. Пусть уж с этими гадалками будет, но энер-
гичная и домовитая. 

Андрей хорошо помнит, как это началось. Они 
проводили отпуск на даче, телевизор сломался, а 
по радио, которое играло на кухне фоном, шла про-
грамма, где какая-то «ясновидящая в десятом поко-
лении» предлагала слушателям позвонить и задать 
ей вопрос.

— Звонок был платный, но от скуки супруга реши-
ла попробовать, — вспоминает Андрей. — Эта дама с 
легкостью угадала, что Любе за 50, что она замужем 
и домохозяйка. Такая проницательность жену просто 
поразила! Это я как человек логически мыслящий 
понимаю, что «гадалка» (без кавычек ее так назвать 
не могу) просто выбрала самый распространенный 
вариант. Наша взрослая дочь живет с мужем в дру-
гом городе, и Люба стала спрашивать эту женщину 
по поводу семьи. Понятно, что «предсказание» было 
очень оптимистичным, но в то же время интригующим. 
Ну, типа «опасайтесь блондинку» и «ваш муж готовит 
вам сюрприз». После этого звонка жена просто по-
мешалась на теме гаданий. 

Как рассказывает Андрей, по выходным на даче 
Люба звонит на радио, а в будни в городе — на теле-
передачу, которая идет на одном из телеканалов по 
утрам. А если не удается дозвониться, идет за порцией 
предсказаний в интернет-пространство.

— Люба никогда не была особо компьютерно 
грамотной, — рассказывает Андрей. — Разве что в 
«Одноклассниках» картинку повесить или видео по 
Вотсап отправить. Но дочка зарегистрировала Любу 
в соцсети, где эти ясновидящие вот прямо на каждом 
шагу, как гарпии, охотятся на таких, как моя жена. И 
есть там одна девушка, которая гадает на кофейной 
гуще. Так вот если с телегадалками не получается, 
жена варит кофе, фотографирует гущу и отправля-
ет этой шарлатанке прямо по Вотсап. И та это все 
«расшифровывает».

Конечно, Андрей хотел бы отучить жену от вредной 
привычки, ведь страдает их семейный бюджет, но он 
понятия не имеет, где искать специалиста.

— Клубы анонимных наркоманов и алкоголиков 
есть, психотерапевты лечат от игромании и курения, 
даже от шопоголизма есть программы. Но вот люби-
телей гаданий там не берут. Говорят, что сам тип при-
страстия Любы отличается от вышеперечисленных.

 «И чешет…»

— Когда я думаю про эту дурацкую привычку 
Виталика, я сразу вспоминаю фрагмент из фильма 
«О чем говорят мужчины», где герои фантазируют, как 
после свадьбы Ромео раздражает Джульетту тем, что 
все время «чешет». Вот нечто подобное происходит и 
с моим мужем, только он не чешет, а причесывает… 
свою бороду, — делится жена обладателя странной 
привычки Наташа. 

Она поясняет, что стоит ее мужу о чем-то глубоко 
задуматься, как он запускает в бороду все свои пять 

пальцев и начинает ее расчесывать, словно гребнем. 
И вроде как ничего предосудительного не происходит, 
а смотреть неприятно.

— Я даже не знаю, почему меня это так раздра-
жает, — пожимает плечами Наташа. — Но вот прямо 
выбешивает! Я говорила ему об этом, но он объясняет, 
что ничего не может с собой поделать. Я, говорит, как 
в 20 лет бороду отрастил, так и приобрел эту при-
вычку. Это, мол, его успокаивает и позволяет скон-
центрироваться. И вот сколько лет мы с Виталиком 
живем, столько он свою бороду и теребит. Однажды 
я уговорила его сбрить бороду. Не помогло. Он стал 
машинально причесывать свой подбородок, и тогда 
это смотрелось еще более дико. Так что бороду при-
шлось снова отрастить. Да, я, кстати, обращалась с 
нашей проблемой к психологу, но тот сказал, что в 
привычке Виталика нет ничего патологического, если 
ему так удобно и почесывание бороды помогает кон-
центрироваться, то не стоит его мучить и отучать.

Пока же Наташа пытается искать поддержку у 
таких же страдалиц, как она. В Интернете она по-
знакомилась с женщиной, муж которой круглые сутки 
грызет семечки, и с мужчиной, жена которого посто-
янно хрустит пальцами.

Польза или вред?

— Когда мы говорим о привычках партнера, ино-
гда упоминаем беспочвенную ревность, склонность 
все контролировать, постоянное брюзжание и так 
далее, — поясняет эксперт по отношениям Ирина 
Лебедева. — Однако все эти склонности могут быть 
вовсе не привычками, а результатом серьезных пси-
хологических проблем и даже патологий. При этом, 
для того чтобы превратить семейную жизнь в ад, 
вовсе необязательно быть ревнивцем, скрягой или 
ворчуном. Достаточно производить повторяющиеся 
действия, которые будут раздражать партнера. 

Как известно, привычки бывают плохими и хо-
рошими, и распознать первый вариант просто: экс-
перт подчеркивает, что плохая (вредная) привычка 
неизменно приводит к негативному результату. Она 
пагубно отражается либо на самом человеке (напри-
мер, на его здоровье или финансовом положении), 
либо на его второй половинке. Привычка даже может 
нести угрозу жизни, например алкоголизм. 

— Если же привычка партнера никому не достав-
ляет беспокойства, если она не чревата негативными 
последствиями и не опасна, назвать ее вредной 
нельзя, — поясняет эксперт. — Другой вопрос, ком-
фортно ли вашей второй половинке. Если нет, при-
дется выбирать между своей любимой привычкой и 
вашими отношениями.

Тяпка от мэра, кепка от банка

Квартира Марины и Артема похожа на магазин 
одной цены. На полках стоят одноразовые стаканчики, 
разномастные сувенирные кружки, лежат блокноты, 
шариковые ручки, брошюры, флажки. На вешалке в 
прихожей разноцветные кепки с логотипами банков и 
политических партий, полотняные сумки-шоперы, на 
холодильнике рекламные магниты. Ящики в комоде 
забиты пробниками духов, кремов и зубных паст. До-
полняют этот набор совершенно бесполезные для се-
мейства предметы: пластиковая чесалка для спины, 
бананорезка (оказывается, и такая есть в природе), 
подогреватель для влажных салфеток, детский набор 
садовой техники «от мэра». Все бы ничего, да только 
эти удивительные вещи очень странно смотрятся в 
шикарной квартире дуплекс с дорогим дизайнерским 
ремонтом в стиле «минимализм».

— Артем — любитель халявы, хотя сам он свои 
«подарки» так не называет, — рассказывает жена. — 
Просто у него есть дурная привычка брать все, что 
дают. Если видит на улице раздачу какого-нибудь 
барахла, сразу кидается туда. Главное, что это бес-
платно. Халявомания какая-то. И весь парадокс в том, 
что мы абсолютно не нуждаемся в деньгах. Доход и 
у меня, и у мужа намного выше среднего. Мы можем 
позволить себе ходить по ресторанам, отдыхать 
на дорогих курортах, ездить на хороших машинах, 
можем купить все, что захотим. Но нет же: каждый 
раз Артем тащит домой все эти бесплатные подарки. 
Он может выйти со мной из ресторана, где только 
что оставил 10 тысяч, и встать в очередь за даровой 
сахарной ватой или кепочкой. И знаете, он всегда так 
радуется, когда получил что-то бесплатно!

Марина признается, что в семейной жизни при-
вычка мужа ее не беспокоит. Ну, пусть будут лежать 
дома все эти кепки, блокноты и прочее барахло. 
Пусть он ходит в загородном доме в футболке зубной 
клиники. Главное — заботливый, не пьет, хорошо 
зарабатывает. Но вот перед друзьями и коллегами 
мужа иногда приходится краснеть.

— Вот пример. Пришли мы на корпоратив, кото-
рый устраивала компания мужа, — рассказывает Ма-
рина. — Мероприятие проходило в клубе на Рублевке. 
На самом вечере Артем был абсолютно нормальным, 
представительный топ-менеджер в костюме, было 
видно, что все его уважают. А как домой засобира-
лись, он бутерброды и канапе со стола начал в пакет 
складывать на глазах у генерального. Тот ему: «Ар-
тем Леонидович, вас дома супруга не кормит?». Все 
стали смеяться. Ну, мне пришлось соврать, что мы 
занимаемся благотворительностью, подкармливаем 
бездомных. А муж даже и не смутился. Взял пакет с 
канапе и пошел одеваться. В гардеробе еще флаеры 
и визитки клубные зачем-то прихватил. Дома с такой 
радостью свои бутерброды уплетал...

— А вы не пытались разобраться, откуда у мужа 
такая привычка? Он помнит, когда впервые принес 
подобный халявный подарок? Может быть, у него с 
ним связано какое-то приятное воспоминание?

— Нет, он не помнит. И вообще не считает, что 
эта привычка плохая. Он убежден, что каждый нор-
мальный человек поступил бы так же, как он, и ни-
кто в здравом уме не откажется, если ему что-то 
«подарят».

Впрочем, у Марины есть одно предположение. 
Муж вырос в многодетной семье, и, как он расска-
зывал, подарков в прямом смысле этого слова он в 
детстве не получал. На день рождения ему «дари-
ли» одежду или игрушки, доставшиеся от старших 
братьев или сестер. Новых вещей он фактически 
не видел. 

— Может быть, оттуда все пошло? — размышляет 
супруга. — Хотя сам он это отрицает.

Попробуй разберись

— Типизировать все вредные привычки непро-
сто, и в психологии существует множество вариантов 
такой разбивки, — рассказывает семейный психо-
лог Иван Белоусов. — Усложняет это еще и то, что 
с каждым годом в современном мире появляются 
все новые и новые виды пристрастий. Например, 
привычка просматривать рилс в соцсети или делать 
ставки на спорт в Интернете нашим прабабушкам и 
прадедушкам была неизвестна. Но психологи, увы, 
чаще всего специализируются на типичных вредных 
привычках. Есть даже официальный рейтинг самых 
распространенных. Если не считать алкоголя, нарко-
мании и табакокурения, это переедание, шопоголизм, 
игромания, обгрызание ногтей, ковыряние в носу и 
хруст суставами пальцев. Привычки, которые есть у 
упомянутых вами партнеров, в чем-то схожи с выше-
перечисленными, но не повторяют их один в один. 

Эксперт отмечает, что, например, у того же шопо-
голизма (пристрастия к покупке ненужных вещей) и 
привычки брать подарки даром (такие же бесполез-
ные, по сути, вещи) разные причины. Их надо искать 
в процессе терапии, и только после нахождения 
триггера, запустившего вредную привычку, можно 
ее искоренить.

«Соседка упала в обморок»

У мужа Лилии есть две привычки. Одна — вред-
ная и весьма стандартная. Это курение. Вторая — 
странная. Это привычка всегда ходить по квартире в 
костюме Адама, иными словами, голышом. Молодые 
люди женаты уже полгода, и за это время муж никогда 
своей привычке не изменил. Одевается он только в 
том случае, если приходят гости или родня.

— До свадьбы мы вместе не жили, и я даже не 
знала, что у Юры есть такая особенность. Наутро 
после бракосочетания просыпаюсь, иду готовить за-
втрак, зову его на кухню, и тут Юра заходит «во всей 
красе». Я подумала, что это он от первой брачной 
ночи еще не отошел. Но он и не собирался одевать-
ся. Потом уже поняла, что просто ему так нравится 
ходить — без ничего.

— Я не считаю себя нудистом, просто я так при-
вык, — говорит Юрий. — Как от родителей съехал, 
такую свободу почувствовал! Без одежды так удоб-
но, такой комфорт во всем теле! Я же официантом 
работаю, у нас там униформа. Дома расслабляюсь. 
До брака жил один, вообще никаких проблем не 
было. Честно говоря, не был уверен, примет ли эту 
мою привычку Лилька, но все опасения оказались 
напрасными. Она отнеслась к ней с пониманием. 
В общем, здесь у нас «островок свободы». Правда, 
перед соседкой один раз получилось неудобно.

— Как это?
— Однажды жена вышла на минуточку из квар-

тиры курьера у подъезда встретить, и тут звонок в 
дверь. Я решил, что это она ключи забыла, и открыл. 
На пороге наша соседка-пенсионерка. А я голый. Она 
и обалдела. Ну а разве я не имею права на своей жил-
площади ходить голым? Мой дом — мои правила.

Скрытая опасность 

Как отмечают специалисты, привычка Юрия не 
такая уж и редкая среди представителей сильного 
пола. Ходить без одежды, без нижнего белья в част-
ности, мужчинам нравится именно из-за ощущения 
свободы — «когда ничто нигде не давит», как говорят 
они. Однако безопасной и тем более полезной такую 
привычку назвать нельзя.

— Нижнее белье предохраняет интимные места 
от попадания инфекций и вредных бактерий, которые 
неизменно присутствуют на любых поверхностях, 
даже в обычной квартире, — предупреждает врач-
терапевт Ирина Семенова. — Риск усугубляется, если 
в доме есть домашние животные, которые ходят по 
полу, а потом запрыгивают на диваны, кресла и так 
далее. Вы же не будете каждый день обрабатывать 
все поверхности, как в операционной!

— Помимо риска подхватить инфекцию в при-
вычке ходить дома голым есть и другая опасность, 
— предупреждает Ирина Лебедева. — Любые чувства 
между мужчиной и женщиной основаны на новизне, 
на стремлении к чему-то недоступному и желании 
познать то, что сокрыто. Любой партнер ждет, что его 
будут удивлять, и хочет испытать сильные эмоции. 
Если же супруга будет видеть своего мужа голым 
круглые сутки, у нее очень быстро пропадет к нему 
сексуальный интерес. Лилия еще это не осознала, 
потому что их семейная жизнь только началась. Но 
если Юрий будет продолжать практиковать такой 
нудизм, начнутся проблемы в сексе.

 Анна БЕЛОВА.
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Ох, и бедна событиями наша 
культурная повестка, истоще-
на эстетическая претензия, 
коль локальным маловразу-
мительным эпизодам, творя-
щимся на сценах, подиумах 
и детских утренниках, прида-
ем статус бала Воланда. Не 
устаем обсасывать мизера-
бельные курьезы, раздуваем 
муху до слоновьих думских 
габаритов. Нечем больше за-
няться? А главное, какой итог 
происходящей на высокой 
ноте дискуссии подразуме-
ваем: обязать поп-звезд но-
сить чадру или, в противовес 
назидательному ханжеству, 
качнуть маятник обществен-
ного мнения к торжеству пол-
ной обнаженки, стриптизно-
му дресс-коду, стопроцентно 
обязательному для всех, чтоб 
на службу и в транспорт пере-
стали пускать граждан, мало-
мальски прикрытых фиговы-
ми листками?

Попка-дурак? 
Или попка умная?

Отвлечемся от конкретного по-
вода, расколовшего (в который раз) 
население (легко же оно раскалы-
вается) на непримиримые (якобы) 
лагеря и группы жаждущих себя 
зарекомендовать — ретроградно 
или прогрессистски. Противобор-
ствующие (напоказ) силы мало чем 
разнятся: популяризаторы голизны, 

поющие ей дифирамбы, и суровые 
ее охаиватели, блюстители нрав-
ственной непорочности, по сути, 
дуют в одну дуду, выступают зае-
динщиками — вольно или невольно 
пропагандируют голые эскапады, но 
прежде всего — самопиарятся. 

Хорошую почву, беспроигрыш-
ное поле брани выбрали конформи-
сты и нонконформисты для неза-
тихающего спора — запредельно 
превозносимую и столь же яростно 
поносимую «пятую точку».

В разные эпохи предметом вос-
хищения (и воспевания в искусстве) 
становились различные части жен-
ских и мужских тулов: аккуратно при-
чесанная головка богини, могучий 
торс античного воина, стройные 
ножки первой леди, идеальная талия 
кинодивы, плоский живот порноз-
везды… Ныне внимание (случайно 
ли?) сконцентрировалось вокруг 
телесного участка, ориентировоч-
но расположенного и неизменно 
обнаруживаемого заинтересован-
ными лицами непосредственно ниже 
спины. Какую светскую вечеринку ни 
почти присутствием, о какой презен-
тации ни прочитай взволнованный 
репортаж, какое шоу ни понаблю-
дай (театральное, ледовое, поли-
тическое, случались даже удачные 
юмористические, например «Голые 
и смешные», государственный строй 
в связи с наличием этой программы 
в вещательной сетке не рухнул и не 
пошатнулся), какой блокбастер ни 
отсмотри — взгляды и объективы 
кино- и телекамер прикованы к со-
блазнительно сочным выпуклостям, 
образно соотнесенным народом со 
спелыми ягодами. Культуристы, хок-
кеисты, футболисты, синхронные 
пловчихи и прочие профессиональ-
ные боди-строители и строительни-
цы в трусиках и бикини, не говоря уж 
о головастиках-ученых, посрамлены 
и не смеют посягать на популярность 
истинных столпов поклонения — тех, 
кто невзначай или с умыслом обна-
жает тыльные свои прелести. Время 
такое, потворствующее противо-
весу мозгов и спортивной осанке: 
задничное торжествует, выпирает, 
стремится на первый план, занимает 
лидирующее место на пьедесталах. 
Стыдливый камуфляж, застенчивое 
сокрытие задворков обтягивающи-
ми трико и лосинами (и лососинами, 
как выразился один известный пи-
сатель) не в тренде. В тренде — до 
умилительности претенциозная 
показуха лучшего, чем наделен 
индивид, чем он законно козыряет 
и гордится. «Мадам сижу» — идол, 
символ, тавро наставшей эры за-
дничности, оттиснутое на лицевой 
стороне медалей триумфаторов.

Восхождение филея к апофеозу 
всепоклонения (и ханжеского от-
рицания, ханжеского, потому что 
никуда сия лакомая для гурманов 
часть телес не вычтется и не де-
нется, сколько ее ни дезавуируй) 

происходило вот уж нетернисто, ибо 
в кодексе строителя капитализма с 
социалистическим лицом до сих пор 
не выработаны элементарные града-
ции и четкие критерии допустимой и 
недопустимой публичности негли-
же. Если смазливенькая спортсмен-
ка закидывает ногу на ногу круче 
Шарон Стоун (и об этом взахлеб 
сообщают корреспонденты), если 
впечатляюще зрелая балерина рас-
тягивает шпагат на горячем песке 
и предается репетиционным лоб-
заниям с раздевающим ее партне-
ром (о чем тотчас закипают громкие 
досужие дебаты), а фотогеничный 
форвард с тинейджерской челочкой 
мастурбирует на бис, можно ли рас-
ценивать эти запечатленные на века 
и размноженные Сетью на радость 
фанатам фаустовски прекрасные 
моменты прологом, эпилогом, при-
цепом, эпиграфом «голой вечерин-
ки» или правильнее судить о них по 
высоко моральной шкале? 

Что такое 
нравственность?

Повелось (плоха или хороша 
традиция, рассусоливать бес-
смысленно, речь о неколебимо-
сти): актрисы крутят романы (да что 
миндальничать и говорить околич-
ностями — прямо-таки буквально 
спят с режиссерами, продюсерами и 
прочими деятелями шоу-индустрии, 
за примером далеко ходить не нуж-
но, путь на сцену О.Л.Книппер хоро-

шо известен), но видеть ли в этом 
только грязь и низость? Ведь кра-
сотки — вдохновительницы и музы 
создателей нетленки и участницы 
формирования волшебства, вот соз-
датели и платят благодарностью, 
занимают прекрасных фей в цен-
тральных ролях. А вы хотите, чтоб 
не платили, были неблагодарными? 
Нравственно ли это — не платить? 
Неблагодарны режиссеры и продю-
серы по отношению к женам (если те 
не актрисы и лишь по касательной 
соприкасаются с высоким искус-
ством). Аналогичную двойствен-
ность вердиктов наблюдаем в стыч-
ках вокруг харассмента — примера 
амплитудного раскачивания между 
минусовым и плюсовым порыва-
ми и циничным использованием 
творческого стимула в низменных 
целях — низведения устремлен-
ности к духовному воспарению до 
уровня бытовщины, дрязг, склок, к 
голому сексу. Но... Пленка истлеет, 
театральные декорации пожухнут, 
телеса чаровниц увянут, а до того 
одарят зрителя волшебством преоб-
ражения земного — в надплотскую 
чистоту, в заоблачность.

Гренада 
Илона Маска

На кой сдался Илон Маск — пре-
парируемый с точки зрения интима, 
вне бесспорно выдающихся про-
фессиональных качеств покорителя 
космических пространств? Чем так 
уж отличается от прочих двуногих 
в момент альковных утех? Почему 
невыносимо подробно сканируем 
эту колоритную фигуру не в галакти-
ческом антураже, а наблюдая через 
замочную скважину, заведомо су-
жающую масштаб восприятия даже 
фигур парадоксальной величины? 

Привлекательная молодая 
особа, ведущая смелой телепере-
дачи, являющая собственным экс-
терьером вызов запретительным 
желаниям, негодовала: Маск уча-
ствует в оргиях! Глядя на праведно 
возмущавшуюся обличительницу, 
едва верилось: изъян биографии не 
старого еще самца глубоко ей про-
тивен. Неужто докладчицу впрямь 
ввергали в гнев похождения живу-
щего всеми фибрами неординар-
ного богача? Подозрение в неис-
кренности усугублялось мыслью: 
разве нет иных тем для обсуждения, 
накипевших проблем, более значи-
мых, чем заморская развратность? 
Или невдомек соблазнительно 
преподносящей себя сексапилке 
(и ее начальству): косвенно (под 
флером и флагом отрицания бур-
ной нестандартности) происходит 
легализация тлетворных поветрий, 
запретный фрукт слаще, если вку-
шать с торца? 

Зашоренная штампами и сте-
реотипами психология не меняется 

— нам важнее посторонние, далекие 
хлопоты: «Он дом свой покинул, по-
шел воевать, чтоб землю в Гренаде 
крестьянам отдать». Где Гренада, 
где Маск и где мы? Зато наши соб-
ственные смурные миллионеры по-
нуростью своей внушают: деньги не 
синоним яркости натуры, не эквива-
лент изобретательности. 

Некоторые любят 
погорячее

Событие и злословие о нем — 
урожаи разных делянок, плоды не-
равнозначных семян и плевел. 

Дремучая задничная логика ца-
рит в подавляющем большинстве 
мнимо авторитетных резолюций 
(в том числе о литературе, музыке, 
живописи, архитектуре). Поноси-
телей больно ранит малейший во-
люнтаризм и терзает собственная 
ничтожность (ясно осознаваемая 
ими, как бы глупы ни были), пото-
му строят козни тем, кто успеш-
ливее, креативнее, а карьеру воз-
водят на затаптывании больших 
и малых хеппенингов. Задничные 
аналитики, теоретики, оракулы из-
бирают задничный ракурс взгляда 
на любую недоступную их разуме-
нию несанкционированность. Не 
умеющие ничего изобрести (даже 
эскиза неразвратной одежды, эпи-
гоны всегда пользуются готовым, 
расхожим, кем-то задолго до них 
придуманным) переливальщики из 
пустого в порожнее смахивают на 
беззубых старух, рядком сидящих 
на лавочке и трафаретно судачащих. 
Если избранная жертва (имярек) и 
спутница его (книга, пьеса, картина, 
экзальтированная выходка) уродли-
вы, возможно снисхождение. Если 
наличествует признак неординар-
ности — не жди пощады: (власть 
пьянит) ославят — дабы заявить 
прежде всего о себе, ощутить себя 
на равных с антиподными возмути-
телями спокойствия. Задобри крякв, 
угости семечками, будут лузгать и 
помалкивать. Но согласившись на 
компромисс, запутаешься в бес-
конечных объяснениях, извинени-
ях, прислуживании, обречешь себя 
рабству: кликуши, если и понизят 
градус неистовства, в качестве ком-
пенсации потребуют шампанского 
и пирожных. Продажные ненасытны 
— в набивании собственных зобов, в 
затравливании непохожих: Михаила 
Булгакова погубил не только Сталин, 
погубили обделенные одаренностью 
упыри, затравили, а грех приписали 
тирану. Они всегда сваливают на 
других. Задничная, крепкая задним 
умом позиция (или поза), остаться 
бы ей в прошлом, где сжигали ле-
тающих на помеле ведьмочек и мор-
довали маркиза де Сада, он, после 
опытов над людьми в концлагерях, 
предстает ангелом. 

Анахореты, не приемлющие 
фривольность как причину, след-
ствие и наглядное воплощение 
первородного греха, рядят наот-
машь, нудистов они бы заключили в 
кандалы: согласно средневековому 
кодексу перевоспитать нарушителей 
удастся исключительно тюремной 
баландой — таков строгий надзира-
тельский инстинкт, охранительный 
генетически неконтролируемый 
рефлекс и рефрен. 

Апропо не забудем: кривлянья 
органичны для скоморохов (и для 
политиков, прибавим в скобках, но 
у политиков есть административный 
ресурс разрешенной переменчи-
вости: от душевного стриптиза до 
монашеской застегнутости на все 
пуговицы, эстрадные попрыгунчики 
лишены такой индульгенции, вот и 
ищут защиту властных покровите-
лей, крайне непоследовательных 
в своих симпатиях и антипатиях). 
Отменилась разрешенная (и даже 
поощряемая) вседозволенность, и 
непутевые устроители вакханалий 
оказались в опале. 

Н е л е п о  т р е б о в а т ь  о т 
развлекателей-комедиантов (они 
всего лишь люди, говаривал Во-
ланд) слишком многого: функция и 
призвание лицедеев-эксцентриков 
— отвлекать от забот и бед, менять 
амплуа, быть непостоянными на 
сцене и в быту. Они такие, какие 
есть: провокационные на грани 
оскорбительности, недалекие или 
прикидывающиеся недалекими, за-
гребающие миллионы (но ведь не 
вымогающие, а загадочным образом 
почему-то и за что-то их удостоен-
ные), безвкусно наряжающиеся и 
столь же мерзостно, пошло разде-
вающиеся, эпатирующие мнимыми 
и подлинными свадьбами и расста-
ваниями (редко кто удержится от 
почитывания бульварных статеек 
о Бреде Питте и Анжелине Джоли, 
Майкле Джексоне и Элвисе Пресли). 
Лицедеям (в том числе притворам от 
политики и религии) не дано (как и 
каждому из нас) сделаться собствен-
ной противоположностью ни при об-
ласкивании, ни при окрике. Усатый 
тиран, тонко понимавший суть чело-
веческой природы, склонной воспа-
рять и низвергаться в преисподнюю, 
усмехался, когда ему доносили о 
непотребствах развратничающей 
и пьющей (вообще-то ходившей по 
струнке под недреманным оком во-
ждя) литературной братии: «Других 
писателей у меня нет».

Увы, изрек он это после того, 
как расстрелял Бабеля и Пильняка, 
растоптал Ахматову и Зощенко.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

ИСПУГАЛИ ЕЖА ПУРИТАНСТВА 
ГОЛОЙ ВЕЧЕРИНКОЙ

« БЕЗ ВРЕДНЫХ 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Постоянный клиент мо-
бильного оператора. 4. Бестолковый и бесчув-
ственный человек. 10. Тетрадь для душевных 
излияний. 11. Белоснежный очищенный сахар 
в кубиках. 13. Навязчивая мысль, преследую-
щая параноика. 14. Облачная «пучина» над 
головой. 15. Опасная стекляшка под мышкой 
больного. 16. Детективный сериал с Анной 
Банщиковой в главной роли. 18. «Граната» 
в зимней перестрелке детворы. 20. Пара 
строк в газете о пропаже Дяди Федора. 22. 
«Трапезная» для простых заводских работяг. 
23. Непериодический литературный сборник 
произведений разных писателей. 24. Задор-
ная пляска для панов и пани. 27. Новогодний 
«снаряд», стреляющий конфетти. 30. Оранже-
вый плод, ставший курагой. 32. «Тяжелая ар-
тиллерия» рабочего коллектива. 34. Тяжелая 
дубинка сказочного богатыря. 35. Переход 
дороги в неположенном месте. 36. Гранди-
озный замысел, изложенный по пунктам. 38. 
«Боевой прием» змеи. 39. «Живой уголок» в 
черте города. 40. Молочная «стройняшка» 
рядом с сарделькой. 41. Цветок, алеющий 
в букете рядом с нарциссом. 42. Пассажир, 
забывший в метро свой чемодан.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Псевдонаука искателей 
философского камня. 2. Малыш, который 
вечно в плаксивом настроении. 3. Рыба-
северянка в семействе тресковых. 5. «Го-
лая» кошка с «египетским разрезом глаз». 
6. Вооруженный пикой царский кавалерист. 
7. Ручная пила для «охоты» за елочкой. 8. 
Славяно-греко-латинская «школа» Ломоно-
сова. 9. Смазливая танцовщица в кабаре. 
10. Посланец от лица всего коллектива. 12. 
Золотой шар «в комплекте» с короной и скипе-
тром. 17. Свежая партия одежды от кутюрье. 
19. Цветок с «далеко не девичьей памятью». 
20. Кропотливый процесс с плойкой в руках. 
21. Бедный любовник на содержании бога-
той леди. 25. Красочный монолог о дневных 
приключениях. 26. Сооруженная школьни-
ком «столовая» для синиц. 27. Спортсмен, 
носящийся с клюшкой по льду. 28. Свинья, 
набитая деньгами. 29. Спец, подтвержда-
ющий подлинность картины. 31. Капуста, 
«переселенная» с подоконника на грядку. 33. 
«Пуговичка» дверного звонка. 34. Кованый 
элемент лестницы. 37. Бессонное время у 
студента перед экзаменом. 38. Веление го-
сударя, зачитанное глашатаем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Возраст. 4. Исполин. 10. Увалень. 11. Обстрел. 13. Явка. 14. Негр. 
15. Магнитола. 16. Осанка. 18. Проезд. 20. Пружина. 22. Запевала. 23. Архиерей. 24. 
Страница. 27. Нумизмат. 30. Огрызок. 32. Огонек. 34. Строка. 35. Опознание. 36. Бакс. 
38. Шуга. 39. Апостол. 40. Ксерокс. 41. Доброта. 42. Статика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водяной. 2. Рева. 3. Солома. 5. Сатрап. 6. Овен. 7. Награда. 8. Пьянчу-
га. 9. Доктрина. 10. Укладка. 12. Лечение. 17. Колебание. 19. Рецензент. 20. Пианино. 21. 
Алхимик. 25. Тусовка. 26. Аэрозоль. 27. Незнайка. 28. Автобус. 29. Ломбард. 31. Палатка. 
33. Корсет. 34. Секрет. 37. Спор. 38. Шкет.

— Катя, знаем, что вы постоянно где-то 
снимаетесь. Какие же грядут новые про-
екты — поделитесь с поклонниками?..

— О текущих проектах не люблю расска-
зывать, честно говоря. Но не из-за каких-то 
суеверий — мне просто кажется, что всегда 
лучше увидеть уже, чем услышать о них. И 
когда ты говоришь о проектах, которые еще 
не сняты, ты как будто бы не до конца имеешь 
моральное право об этом рассуждать, потому 
что ты получаешь это предложение в виде 
сценария. А в финале уже может получиться 
что-то другое. И если рассказывать об этом 
в процессе, есть риск выдать что-то, что не 
реализуется впоследствии. (…В этот момент 
Катя запинается и делает оговорку)... Я просто 
в последнее время слегка уработалась — было 
шесть съемочных дней подряд, поэтому уже 
трудно выговаривать. (Улыбается.)

— Шесть дней подряд по 12 часов... 
Как не умереть при этом?..

— Ну, это, конечно, по сравнению с Бу-
бликовым громко сказано. (Улыбается.) С 
возрастом действительно стало тяжелее вос-
принимать график 6/1, но, я думаю, не потому 
что критически хуже стало мое здоровье или 
меньше физических сил, просто изменились 
приоритеты. Теперь хочется найти больше 
времени на то, чтобы побыть наедине с собой, 
чтобы побыть с близкими, уметь восстанавли-
ваться, уметь радоваться, заниматься своим 
телом как вместилищем духа. Чем старше 
становишься, тем острее начинаешь ощущать 
эту нехватку времени вне профессии. Очень 
хочется больше гармонии, баланса. У меня 
давно уже не было такого, чтобы я снималась 
шесть дней подряд, обычно судьба предлагала 
3–4 дня подряд. И я, пожалуй, закажу наверху, 
чтобы было 5/2. Чтобы, если сильно прижмет, 
был день на восстановление себя и один день 
исключительно для семьи.

— Как вы обычно проводите этот целый 
один день с семьей?

— По-разному. Иногда хочется действи-
тельно залезть в норку и сидеть дома, а ино-
гда — поактивнее провести: погулять, в парк 
сходить. Летом можно много всего сделать, а 
зимой остаются крытые развлечения: скало-
дромы, горнолыжные трассы, но я туда еще не 
добралась ни разу. Видимо, я просто люблю ка-
таться на натуральном склоне, чтобы съезжать 
и любоваться видами. Ну а в этот раз я вслед за 
сыном заболела. Отработала заключительный 
съемочный день и буквально на следующие 
сутки к вечеру почувствовала недомогание. 
У меня дома был заболевший ребенок, и мы, 
видимо, стали носителем одного вируса. Ду-
маю, сказался еще недосып. С возрастом по-
нимаешь, как важно высыпаться. В общем, я 
тоже сдалась и, таким образом, изолировала 
себя дома. Но я была этому и рада, потому что 
у меня появилась причина никуда не ходить. 
Хотя, с другой стороны, если бы была здорова, 
я бы переделала гораздо больше дел. 

— Но если заболели при таком графи-
ке, что делаете? 

— Болею и снимаюсь. Правда, пандемия 

кое-что сдвинула в этой парадигме. Сейчас уже 
не зазорно, если у тебя температура 39, взять 
справку у терапевта и отменить смену. Раньше 
было так, что если ты не умер — приходишь на 
съемочную площадку. Теперь я понимаю, что 
при температуре я и не смогу просто снимать-
ся. А вообще у меня чаще всего получается, что 
я болею между сменами или проектами. Не 
знаю, как так получается: я себя так настраиваю 
или организм сам выбирает, когда ему выгод-
нее сделать этот выброс. Тело понимает, что 
через 72 часа съемочная смена, значит, если 
мне надо сбросить токсин, организм лучше 
это сделает, пока Катенька не работает. Я не 
помню, чтобы мне приходилось сниматься в 
состоянии несостояния.

— Ваш сын растет и меняется. Какие 
успехи у 12-летнего парня?

— Осенью прошлого года он пошел в 
театральную студию Хабенского. Я сама не 
настаивала, просто он вдруг заговорил об 
этом: «Может быть, я хочу быть артистом? 
Что нужно сделать для этого?» Я ответила, 
что для начала нужно пойти в кружок. И вот 
только мы с ним об этом заговорили, при-
шла новость от моих хороших знакомых, что 
открывается набор в студию детей как раз 
возраста Германа. Я очень надеюсь, что за 
лето его энтузиазм не угаснет и ему захочется 
вернуться туда после каникул. Потому что мне 
как матери нравятся там люди, энергетика, 
духовность и стремление к чистоте, доброте, 
качественное общение. Просто у детей так 
часто бывает: сегодня хочется, завтра — нет. А 
еще он играет в бильярд. При этом отвалилось 
много спортивных секций.

— Почему?
— Кто его знает: может, это не его про-

сто или не повезло с тренерами. А вообще 
дети по-разному все воспринимают. Кому-то 
надо дать совсем немного, и он из этого уже 
усваивает много питательных веществ, а кого-
то сколько ни корми — не в коня корм. Кто-то 
быстро усваивает, кто-то — нет. У меня сын 
много чего пробовал, был полон энтузиазма, 
а потом у него это не пошло. Например, во-
лейбол. Он пошел заниматься в школу, а потом 
стал жаловаться, что колени болят. Я пришла, 
посмотрела и вижу, что для моего сына уровень 
разминки и ОФП слабоват, ему нужно серьез-
нее закачивать некоторые мышцы, чтобы тело 
не страдало. В любом случае мы сейчас всей 

семьей в поисках нового вида спорта, который 
его увлечет помимо бильярда. Мальчишке 
нужен выброс энергии.

— А он у вас такой беспроблемный 
ребенок?

— Мой сын не хулиган. Хотя говорят: бес-
проблемный ребенок — проблемный взрослый. 
Я иногда себя спрашиваю: а у меня достаточно 
проблемный ребенок? Там все хорошо с харак-
тером? Он правильно формируется, я ничего 
не задавила? (Улыбается.) Потому что у меня 
характер довольно-таки сильный. Не сказала 
бы, что властный, но я умею поддавить, когда 
очень сильно надо. Тут мне приходится себя 
ограничивать, я все-таки мужчину воспитываю, 
поэтому нужен очень аккуратный подход. Ну, 
поживем — увидим.

— Ваш супруг принимает участие в вос-
питании вашего сына?

— Да у моего сына столько воспитателей! 
Я не знаю, как он нас всех выдерживает, потому 
что нас много: я и мой муж, папа Германа и 
семья с его стороны плюс мои мама и папа. Ой, 
как это все совместить! Зато ребенок сызмаль-
ства приучен лавировать среди большого коли-
чества людей с разными взглядами. Это тоже 
неплохая закалка для нервной системы. 

…В этот момент актрисе звонит сын, ко-
торый сообщает, что перенервничал и забо-
лел. Катя начинает успокаивать его и выяснять 
причины...

— ...Сейчас краем уха услышала вашу 
беседу — вы как заправский профессио-
нальный психолог реагируете...

— Да я просто много читаю. Я с мо-
мента беременности начала много читать 
что-то о детской психологии, — признается 
собеседница.

— В браке важно поддерживать некую 
романтическую нотку?

— Ну, романтика же в мелочах. Необя-
зательно совершать грандиозные поступки, 
тратить сумасшедшие суммы денег. Укра-
денная с клумбы ромашка — уже романтика. 
Мне вообще сын откуда-то ее подрезал, а муж 
все-таки приобретает срезанные цветы в офи-
циальных местах. (Смеется.) И это все равно 
очень приятно.

— Устраивали мужу сюрпризы?
— Да, ну опять же, это какие-то мелочи: 

спонтанно заехать на работу, понимая, что у 
мужа перерыв, или, проезжая поворот, который 

ведет к его работе, написать сообщение мужу: 
машу тебе рукой с такой-то точки шоссе. «Пере-
даю тебе привет». Вроде бы мелочь, а приятно. 
Или ужин можно приготовить самый простой 
и подать его с романтическим флером. Ро-
мантика вокруг нас — это не то, что нужно 

делать специально. Просто прислушиваться 
нужно друг к другу, разговаривать, интере-

соваться, спрашивать. Женщине в силу ее 
эмоциональности, наверное, нужно больше 
романтичных поступков, но мужчине это 

тоже надо. Хотя женщине особенно не стоит 
ждать, что мужчина будет догадываться.

— Лучше напрямую сказать?
— У большого количества женщин есть 

представление, и это моя личная статисти-
ческая выборка, что романтика происходит 
тогда, когда ты еще не успела и подумать, а он 
предугадал. Когда ты просто глазками в сто-
рону посмотрела, а он уже понял. Но у твоего 
партнера может и не быть такой настройки. 
Если чего-то очень сильно хочется, в какой-то 
момент просто ласково ему об этом скажи.

— Мы вас часто видим в романтических 
фильмах, но недавно вышла военная кар-
тина с вашим участием. Насколько для вас 
сложно сниматься в военных фильмах?

— Съемки в любом историческом кино — 
это, конечно, огромная ответственность. Для 
любого человека, живущего на постсоветском 
пространстве, это особенно болезненно зву-
чащая тема. Военный фильм на всех этапах 
— это такое испытание и проверка на про-
фессионализм, на чуткость, на искренность. 
Как артист ты еще очень сильно зависишь 
от всех факторов производства. Никто ведь 
потом не напишет в титрах: а вот эту актрису 
утвердили не за три месяца, а за две недели 
до съемок. Ты же не будешь объяснять, что 
у тебя не было достаточно времени, чтобы 
подготовиться: вписалась, значит, вписалась, 
и сделала все, что могла сделать, за время 
подготовки. Сложно еще, когда не интересно. 
А если интересно, то все трудности с радостью 
преодолеваются. Вообще, в кино всегда по-
хожие сложности: недостаток денег, времени 
и профессионализма. 

— А ЧП на съемках бывают?
— Ну, это ситуации из серии «тут слишком 

холодно, тут слишком жарко». Вот мы снимали 
в 2016 году фильм «Молодое вино» в конце 
октября, а вода уже была +15, а воздух +13. 
При этом, по сценарию, у нас август. В общем, 
я купалась в этой воде — жарко и знойно. Я 
знаю, что для того, чтобы согреваться между 
дублями, нужно поставить ноги в теплую воду. 
Причем важно, чтобы вода была именно теплой, 
а не горячей, иначе из-за контраста температур 
можно получить ожог. Мне подливали воду, 
приносили ее в пятилитровых баклажках, и я 
обычно в каждую предварительно засовывала 
палец, чтобы попробовать температуру. Но 
один раз не проверила — как мне ее плеснули! 
Я выскочила из этого таза с нецензурными вы-
ражениями. Там был настоящий кипяток! После 
этого про актрис, наверное, и говорят, что они 
капризные стервы. Ну просто ты не отдаешь 
отчета себе в этот момент, как бы красиво от-
реагировать на чью-то невнимательность.

— Популярные актеры — это не только 
предмет обожания поклонников, но и повод 
для зависти коллег?

— Я об этом не думаю. Теоретически это 
возможно, но даже если я пойму, что человек 
мне завидует, мне теперь ходить и оборачи-
ваться? Мы не балерины, у нас не бывает сте-
кол в пуантах. Я не знаю, что говорят за глаза 
какие-то люди, но если даже они это делают, 
это проблема не моя, а этих людей — им с этим 
жить. Если человек говорит одно, а за спиной 
другое, я могу ему только посочувствовать. 
Злословия о себе в исполнении коллег я не 
слышала, до меня такие слухи не долетали. 
Со стороны членов съемочной группы бывало 
— доходили какие-то отголоски.

— Ну а хейтеры пишут в Интернете?
— Пусть пишут. Раньше, бывало, могла им 

даже что-то ответить, мол, вдруг я человеку 
что-то важное донесу? А потом я просто стала 
банить. Бан — сообщение удалено. Иногда 
пишут: «Вот вы, Катерина, только хорошие 
отзывы оставляете...» А я отвечаю, что это 
мое личное право держать у себя в гостях 
единомышленников. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

КАТЯ ШПИЦА: 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, 

документы, открытки, значки б/у 
куплю. Т. 8-905-517-59-27

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

18+

18+

Хрупкая и талантливая актриса Екатерина Шпица давно 
полюбилась миллионам поклонников, которые активно 
следят за ее соцсетями и смотрят многочисленные фильмы с ее 
участием. Артистка на светских мероприятиях бывает не часто. 

С ее загруженным графиком встретить Катю на кинофестивале тоже 
редкость. Впрочем, иногда журналистам удается пообщаться со звездой 
за кулисами. Недавно «МК» увиделся с актрисой на военном фестивале 
и выяснил, чем и как живет артистка, собирается ли стать актером ее 
единственный сын и как складываются взаимоотношения с мужем 
Русланом Пановым, с которым Шпица вместе уже больше трех лет.

Актриса 
эксклюзивно — 

о муже, сыне 
и зависти коллег

20 ИЮНЯ ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
с 10 по 20 июня проходит декада подписки на «МК» на 2-е полугодие 2024 года!
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1825,74 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1570,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 июня с 8.30 до 19.00,
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны, на автостоянке
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
15 июня с 8.30 до 19.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Бульвар Дмитрия Донского, д. 2а, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
16 июня с 8.30 до 18.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «СуперЛента»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»

17 июня с 8.30 до 19.00
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
18 июня с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1,
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
19 июня с 8.30 до 19.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
20 июня с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

«У НАС НЕ БЫВАЕТ 
СТЕКОЛ В ПУАНТАХ»

В кремле Суздаля к 1000-летию пер-
вого летописного упоминания древ-
нейшего города открылась выставка 
«Русский феникс. Суздальская земля». 
Она создана силами Музеев Московско-
го Кремля и Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника. 

 Это совместный проект двух равноправ-
ных партнеров, но большую часть экспонатов 
представил Владимиро-Суздальский музей-
заповедник, ставший инициатором юбилейного 
начинания. Выставка разместилась в Крестовой 
и Архиерейской палатах Суздальского кремля 
и посвящена многовековой истории города, 
знавшего периоды расцвета и упадка. 

 В экспозиции представлены домонголь-
ские памятники с XI–XIII веков, а это золотой век 
Великого княжества Владимирского. Первое, 
что видит посетитель при входе, это порази-
тельной красоты южные врата суздальского 
собора Рождества Богородицы, относящиеся 
к 1230-м годам. В каждом стенде — реликвии, 
богатство которых поражает воображение: 
ковчег святого Димитрия Солунского, сере-
бряные украшения из Большого кремлевско-
го клада, первая копия иконы Владимирской 
Богоматери, которая предположительно на-
писана Андреем Рублевым для Успенского 
собора во Владимире. Позднее ее перенесли 
в Москву, чтобы уберечь от нашествия хана 
Тамерлана. 

Один из самых привлекательных экспо-
натов — шлем Ярослава Всеволодовича, отца 
Александра Невского, конца XII — начала XIII 
века из железа и серебра, украшенный резьбой 
и чернью, прибывших из Первопрестольной. 
Шлем украшают чеканные украшения с изо-
бражениями святых. 

Пожалуй, самое сильное эмоциональ-
ное впечатление производят экспонаты, 

связанные с историей Покровского женского 
монастыря, основанного в середине XIV века и 
ставшего местом ссылки знатных особ, опаль-
ных царских жен. Они — как свидетельства 
женской скорби и слез. Аристократичные стра-
далицы часто жертвовали в монастырь. Так, 
Анна Федоровна Локтева, принявшая постриг и 
поселившаяся в монастыре после смерти влия-
тельного мужа и вельможи при дворе Ивана 
Грозного, представлена иконами в роскошных 
окладах — «Спас Вседержитель» и «Богоматерь 
Владимирская». Это яркие образцы еще и 
ювелирного искусства конца XVI века. 
В женском монастыре было раз-
вито искусство вышивания, и на 
выставке представлен покров 
первой статусной насельницы 
монастыря Саломеи Сабу-
ровой, которую Василий III 
насильно постриг в монахини 
после долгих лет бездетного 
брака. Считается, что покров 
с изображением Ефросиньи 
Суздальской был создан в ма-
стерской Саломеи Сабуровой. 

Два так называемых литургических 
покровца, согласно оставленным на них надпи-
сям, изготовлены и вложены в храмы Суздаля 
Ириной Годуновой, у которой тоже не было 
потомства. Еще два покровца связаны с пре-
быванием в монастыре снохи Ивана Грозного 
— первой жены его сына Ивана, которая тоже 
была пострижена в монахини и находилась в 
Покровском монастыре. Часто богатые вклад-
чицы жертвовали серьги и рясны (височные 
подвески), которые привешивались к цате и 
венцам и украшали иконные образы. Грустно, 

что в самом ьмонастыре ничего лучше не при-
думали, как обустроить гостиницу. 

Митрополит Суздальский и Юрьевский 
Иларион (уроженец Владимира), живший в 
конце XVII века и отстроивший Архиерейские 
палаты Суздальского кремля, представлен 
церковной утварью, Евангелиями в драго-
ценных окладах. Посетители увидят саккос 
(богослужебное облачение) патриарха 1648 
года из турецкой ткани, затканной изобра-
жением Иисуса Христа на троне. При нем и 
на его средства был канонизирован великий 
князь Владимирский Георгий Всеволодович, 
павший в битве с монголо-татарами в 1238 
году. Золоченые пластины с серебряной 
раки с его мощами привлекают внимание, 

и неискушенные зрители даже представить не 
могут их назначение. 

Заключительный аккорд — икона Богома-
терь Владимирская, относящаяся к 40-м годам 
XVII века. Создана она по заказу патриарха 
Иосифа в память его избрания на престол. 

Гендиректор Музеев Московского Кремля 
Елена Гагарина, открывая выставку, при-
зналась: «Я восхищаюсь сотрудниками наших 
музеев, которые отобрали и отреставрировали 
уникальные вещи. И дизайнерами композиции, 
сделавшими необычную конструкцию, позво-

ляющую увидеть в великолепном антураже 
предметы, которые являются гордо-

стью Суздальской земли. Стиль 
полностью изменен для того, 

чтобы выставка приобрела со-
временное звучание. Рестав-
раторы той и другой команды 
приложили большие усилия не 
только для того, чтобы при-
вести все вещи в порядок, а 

чтобы они могли безопасно 
перенести дорогу». 

В разговоре с «МК» Елена 
Юрьевна сказала, что выставка сде-

лана в нереально короткие сроки — в 
течение года. Ее идея принадлежит директору 
Владимиро-Суздальского музея-заповедника 
Екатерине Проничевой, решившей таким об-
разом отпраздновать 1000-летие Суздаля. А 
само название «Русский феникс» связано с 
тем, что Суздаль не раз горел, уничтожался и 
возрождался, как волшебная птица феникс из 
огня, и становился еще более прекрасным. 

— Насколько вы были свободны в 
творческом полете, когда создавали 
выставку?

— Мы были абсолютно свободны. Твор-
чество без свободы невозможно. 

— Но это же официальная выставка, 
посвященная важной дате, и открывается 
она в День России...

— Это не официальная, а художественная 
выставка. Официальная выставка — та, где 
представлены какие-то плакаты и определен-
ные сюжеты, рассказывающие, например, о 
нынешней политической ситуации. Наша вы-
ставка говорит об истории Суздаля и в целом об 
истории этого региона, даже шире — об исто-
рии страны, и связана с очень трагическими со-
бытиями. Мало кто из нас сейчас представляет, 
что такое было татаро-монгольское нашествие: 
ужас, который русские люди переживали на 
протяжении не десятилетий, а столетий. Но ка-
кие замечательные произведения создавались 
тогда! Какие известные и знаменитые в истории 
люди молились перед этими иконами! О чем 
они просили? Это очень важно показать сейчас. 
Та полная творческая свобода, которая была 
нам предоставлена, стала важным моментом, 
позволившим показать все нюансы и подроб-
ности той древней и очень далеко стоящей от 
нас истории, но важной и являющейся частью 
истории страны. 

— Задумывая выставку, каким виде-
ли соотношение прошлого и настоящего? 
Сейчас много мультимедийных проектов, 
за которыми ничего, кроме быстро сме-
няющихся картинок.

— Когда мы говорим о выставке, которая 
создается в музее, то прежде всего имеем 
в виду реальные памятники, находящиеся в 
определенном контексте. Виртуальная история 
должна помогать понять и оценить произведе-
ния искусства, находящиеся перед вами. Это не 
нечто, что люди должны приходить и смотреть, 
— имею в виду виртуальные, вспомогательные 
материалы, а действительно некие помощники, 
позволяющие лучше узнать историю, ближе 
рассмотреть памятники истории и культуры. 
Макросъемка — важный современный тренд. 
Ближе увидеть все детали, которые невоз-
можно рассмотреть, даже если берешь такие 
исторические памятники в руки. Когда вы-
ставка насыщена подобными вспомогатель-
ными материалами, которые помогают, а не 
оттягивают внимания на себя, то это очень 
хорошо. И когда их значительно меньше, чем 
реальных артефактов эпохи, то это всегда на 
пользу делу. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

СЛЕЗЫ ЗНАТНЫХ МОНАХИНЬ
К 1000-летию 
древнейшего города 
открылась выставка 
«Русский феникс. 
Суздальская земля»

Елена Гагарина.

Евангелия XVII века.
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Корабли Северного флота России, про-
ведя учения в Атлантическом океане по 
применению высокоточного ракетного 
оружия, благополучно зашли на Кубу в 
День России, 12 июня 2024 года. Как сооб-
щил американский телеканал CNN, сразу 
после захода в гавань русский фрегат 
«Адмирал Горшков» дал приветственный 
салют из 21 орудия. Кубинцы ответили 
огнем из пушек колониального форта 
XVIII века. 

О том, что российский флот собирается 
в День России войти на Кубу, ранее сообща-
ли Революционные вооруженные силы Кубы 
(минобороны Кубы), а также подтверждал 
главком ВМФ Александр Моисеев. По его 
словам, в порт Гаваны намечен официальный 
визит группы кораблей ВМФ России в составе 
четырех судов. В программе визиты моряков 
к руководству Революционного флота и пра-
вительству Кубы. По данным местных СМИ, в 
программе также запланированы экскурсии 
российских военных к историческим и куль-
турным достопримечательностям Кубы.

В США, которых явно не слишком обрадо-
вал такой визит, сообщили, что их ВМС будут 
следить за визитом российских кораблей. 

Несмотря на то что официальный Вашингтон 
сохраняет внешнее спокойствие, многим аме-
риканским политологам понятно, что Россия 
продемонстрировала возможность запросто 
подвести свои боеголовки в Карибский бас-
сейн. «А это 5–10 минут полета до столицы 
США», — пишут они. 

Но вернемся к самому флоту. О нем весь-
ма живописно рассказывают телеканалы CNN 
и CBS News. Согласно их репортажам, че-
тыре русских корабля — фрегат «Адмирал 
Горшков», атомная подводная лодка «Казань», 
танкер «Академик Пашин» и спасательный 
буксир «Николай Чикер» — пришвартованы 

сейчас к причалам вместо привычных ку-
бинцам туристических лайнеров. Говорится 
также, что местным жителям открыт вход на 
фрегат для всех желающих, в гавани царит 
теплая и дружественная обстановка.

Прокомментировать событие мы попро-
сили политолога-американиста, научного 
руководителя Института США и Канады РАН 
академика Сергея Рогова. 

— Сергей Михайлович, как бы вы, с 
учетом вашего политического опыта, оце-
нили происходящее? 

— Как это ни печально констатировать, но 
военная напряженность между США и Россией 

все больше возрастает. Мы знаем из истории 
наших взаимоотношений о двух кризисах. 
Первый — Карибский 1962 года, вызванный 
размещением американцами своих ракет 
в Европе (в Турции, Италии и Англии). Мы 
потом в ответ разместили свои на Кубе, по-
казав, что сможем ответить на любую угрозу 
со стороны США. В итоге пришли к договору 
о том, что они уберут свои из Европы, а мы 
свои — из Карибского бассейна. Второй кри-
зис случился в начале 1980-х годов, когда 
администрация Рейгана снова разместила 
свои ракеты в Европе. Тогда тоже возросла 
опасность войны, но дипломатам удалось 
договориться об уничтожении всех ракет 
средней и меньшей дальности — от 500 до 
5500 километров. 

 Сейчас мы видим очередной раунд на-
шего многолетнего противостояния: аме-
риканцы проводят свои военные маневры, 
в том числе с участием кораблей, способ-
ных нести ядерное оружие, на Балтике и в 
других прилегающих к территории России 
регионах. И вот мы, по сути, видим наш от-
вет: направление нескольких кораблей и 
одной стратегической подводной лодки в 
Карибское море. 

— Какие ракеты сейчас размещены 
американцами в Европе?

— У США есть ракеты дальностью меньше 
500 километров. До Москвы они не долетят, 
но США начинают разворачивать свои ракеты 
средней дальности против нашего партнера 
Китая, в том числе в Европе. Поэтому демон-
страция наших кораблей — это ответный жест. 
Мы не можем разместить средние ракеты на 
земле вблизи территории США, но на наших 
кораблях и подводных лодках сможем в случае 
необходимости. Об этом, кстати, и сказал на 
днях президент Владимир Путин.

— Сколько сейчас кораблей у амери-
канцев в Балтийском море?

— Около 50 кораблей и подводных ло-
док. Они базируются в Клайпеде, недалеко 
от Калининграда и создают угрозу в первую 
очередь этому городу, ведь он отрезан от 
основной территории России, а также Минску 
и Санкт-Петербургу.

— Атомные лодки у них там есть?
— Об этом они не сообщают. Но нам из-

вестно о наличии у них подводных атомных 
лодок в Северном море. Сейчас в связи с тая-
нием льдов американские подводные лодки 
начали действовать в Северном Ледовитом 

океане. Наши, к слову, там тоже имеют-
ся и могут запускать ракеты даже из-подо 
льда, чего не могли до последнего времени 
американские.

— А из Арктики их ракеты средней 
дальности до Москвы долететь могут?

— Могут. К тому же они собрались раз-
местить ряд боеголовок на крылатых ракетах, 
размещенных на подводных лодках. Это соз-
дает дополнительную угрозу многим нашим 
стратегическим объектам.

— Как долго простоят наши корабли 
у кубинского берега?

— Я думаю, несколько дней. Их сопрово-
ждает танкер с горючим, поэтому не исключен 
и более длительный период: если американцы 
будут наращивать свое присутствие вблизи на-
ших границ, то и наши останутся подольше.

Между тем, по словам американского 
политолога Гилберта Доктороу, которого ци-
тирует РИА Новости, размещение российских 
кораблей в Карибском море можно считать 
прямым заявлением Путина Западу: если 
американские ракеты появятся в минутах 
полета от российских городов, то и Россия 
может ответить тем же. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

До Евро-2024 осталось несколько дней, 
страны играют товарищеские матчи и 
проводят последние тренировки перед 
важнейшим турниром года. В Германию 
точно поедут лучшие футболисты мира, 
даже одни из лучших в истории. Но как 
насчет менее известных имен, которые 
уже попали в свои национальные сбор-
ные, но еще не полностью реализовали 
свой потенциал и не оказались в центре 
внимания? 

В 24 командах, которые отобрались в 
финальную стадию, есть множество игроков, 
которые рассматривают чемпионат Европы 
прежде всего как шанс заявить о себе, начать 
звездную карьеру и заслужить переход в один 
из топ-клубов. «МК» выбрал десять молодых 
футболистов — участников Евро, за которыми 
стоит последить внимательнее.

● Армандо Броя (Албания)
После неудачной аренды в «Фулхэм» во 

второй половине сезона Армандо Броя остро 
нуждается в чем-то, что могло бы вдохнуть 
жизнь в его карьеру. Албания едет на Евро 
в роли аутсайдера, но как минимум может 

предоставить 22-летнему Армандо возмож-
ность сыграть против сборных Италии, Хорва-
тии и Испании. Ожидается, что летом «Челси» 
продаст Броя, а забив несколько голов в Гер-
мании, албанец может выбить себе переход 
не на скамейку запасных.

● Йосип Шутало (Хорватия)
Йосип Шутало и Йошко Гвардиол могут 

стать железной парой центральных защитни-
ков сборной Хорватии на долгие годы. И если 
Гвардиол уже играет за «Манчестер Сити», 
Шутало пока что не перешел ни в один из топ-
чемпионатов. У Йосипа был сильный сезон, 
несмотря на трудности «Аякса», и 24-летний 
футболист может прыгнуть в одну из пяти 
лучших лиг Европы, если ему удастся произ-
вести впечатление на Евро. Кстати, инсайдеры 
связывают Шутало с «Арсеналом», так что 
противостояние хорватских защитников в 
АПЛ вполне вероятно.

● Мортен Юлманд (Дания)
Юлманд — один из множества игроков, 

которые расцвели в лиссабонском «Спортин-
ге» и заинтересовали топ-клубы. 24-летний 
футболист дебютировал за взрослую сборную 

Дании только в сентябре 2023 года, но, по-
хоже, его присутствие на поле становится 
все более важным, несмотря на хороший 
подбор игроков в национальной команде. 
Сильный турнир для Юлманда может стать 
катализатором для дорогого трансфера — в 
2021 году Дания уже шокировала чемпионат 
Европы, почему не сделать это еще раз?

● Жорж Микаутадзе (Грузия)
Проданный «Метцем» в «Аякс» летом по-

сле выдающегося сезона 2022/23 в Лиге-2, 
Жорж Микаутадзе был отдан обратно в аренду 
французской команде в январе. Микаутадзе 
переживал трудности в Нидерландах и за-
ново открыл себя и свою результативность во 
Франции. Нападающий подходит к турниру в 
отличной форме, завершив сезон с 8 мячами 
в 7 играх. 23-летний игрок, вероятно, будет 
второй надеждой сборной Грузии после Хви-
чи Кварацхелии. Однако играть предстоит с 
Португалией, Турцией и Чехией; если грузи-
ны заявят о себе на первом Евро в истории, 
триумфальное возвращение в «Аякс» Жоржу 
гарантировано.

● Себастьян Шиманьски (Польша)
Мы ведь все помним Себастьяна Шимань-

ски по выступлению за московское «Динамо», 
правда? Не сказать, что он был незаменимым 
в той команде, но вингер был неплохой. Одна-
ко Себастьян провел исключительный сезон 
2023/24 за «Фенербахче», забив 13 голов и 
сделав 19 результативных передач. Перед са-
мым Евро сборную Польши потрясли травмы 

Роберта Левандовски и Кароля Свидерски. 
Теперь главному тренеру нужно придумывать 
новые варианты построения атаки, одним 
из ключевых действующих лиц которой обя-
зан быть Шиманьски. Себастьяну всего 25, а 
значит, время для перехода в топ-чемпионат 
еще не прошло, а возможно, наоборот, только 
наступает.

● Гонсалу Инасиу (Португалия)
Португалия продолжает выращивать 

качественных игроков, и Гонсалу Инасиу яв-
ляется одним из главных талантов нового 
поколения. Он может составить конкуренцию 
Антонио Силве из «Бенфики» и ветерану «Пор-
ту» Пепе за место в центре защиты рядом с 
Рубеном Диашем. 22-летний игрок «Спор-
тинга» уже привлек внимание таких клубов, 
как «Ливерпуль» и «Манчестер Юнайтед», а 
стоимость Инасиу оценивается в 40+ млн 
евро. Стоит отметить, что в двух товарищеских 
матчах перед Евро Гонсалу играл в основе, 
несмотря на разные схемы. Инасиу, вероятнее 
всего, получит свои минуты на Евро, главное 
— воспользоваться ими.

● Билли Гилмор (Шотландия)
Если бы Льюис Фергюсон не травмиро-

вался, то точно стал бы ключевым игроком 
сборной Шотландии. В его отсутствие эту роль 
может взять на себя бывший игрок «Челси» 
Билли Гилмор, который провел успешный 
сезон в «Брайтоне». Полузащитник еще в Лон-
доне показал, что обладает хорошим пасом. 
Гилмор (вместе со Скоттом Мактоминеем) 
должен стать ключевым игроком в команде 
Стива Кларка, если Шотландия хочет чего-то 
достичь.

● Давид Ганцко (Словакия)
Давид Ганцко, защитник «Фейеноорда», 

вероятнее всего, сыграет в каждом матче 
сборной Словении на Евро-2024. В прошлом 
чемпионате Европы он провел всего шесть 

минут на поле, но сейчас, играя на позиции 
левого защитника, он стал важным оружием 
своей сборной в атаке, забив аж пять голов 
в квалификации. Интересна трансформация 
Ганцко: в клубе Давид играет строго централь-
ного защитника, а в сборную приезжает как 
будто совсем другой игрок, играющий слева 
в обороне.

● Яка Бийол (Словения)
Ян Облак и Беньямин Шешко — звезды 

сборной Словении, но защитник «Удинезе» 
Яка Бийол едва ли не важнее для команды. 
Центральный защитник, который с мячом мо-
жет подниматься в полузащиту, был стабилен 
в квалификационной кампании сборной. Как 
не упомянуть, что Бийол играл за московский 
ЦСКА с 2018-го по 2021 год. С багажом высту-
пления за армейцев он поедет покорять Евро. 
А противостоять ему предстоит Харри Кейну, 
Душану Влаховичу и Расмусу Хейлунду. 

● Нико Уильямс (Испания)
Вингер «Атлетико» Нико Уильямс в 21 год 

уже стал ключевым игроком в обойме «Фу-
рии Рохи». Уильямса связывают с «Челси» 
и «Арсеналом», скауты которых будут очень 
пристально смотреть матчи сборной Испании. 
Быстрый и техничный нападающий Уильямс 
представляет серьезную угрозу на левом 
фланге. Если ему удастся произвести впечат-
ление на британских коллег, отступные в раз-
мере 50 миллионов евро могут отправиться в 
Бильбао уже во второй половине июля.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Конгресс Международного союза конько-
бежцев, который проходит в Лас-Вегасе, 
еще принял не все решения, но, например, 
повысил возрастной ценз для юниоров в 
парных дисциплинах. Разрешил рекламу 
там, где ее отродясь не было. И — но это 
чуть позже — будет переписана конститу-
ция. А еще конгресс призвал всеми воз-
можными способами привлекать юную 
аудиторию. Стареют, говорят функцио-
неры, трибуны. 

Играй пока молодой

Конгресс Международного союза конь-
кобежцев озвучил тему, которая вроде и была 
на поверхности, то есть на трибунах, но на 
крупных стартах по фигурному катанию все 
же (раздражающе или угнетающе — кому 
как) в глаза не бросалась. ISU решил — а 
конгресс проходит в Лас-Вегасе, — что пора 
начинать игру, в полном смысле этого слова. 
Очень нужна, оказывается, ISU и фанатам 
компьютерная игра. Тот, кто это придумал, 
считает, что втянута в ледовые виды спорта 
окажется молодая аудитория, а там и соз-
дание онлайн-сообщества по интересам 
подтянется. 

Президент ISU Чжэ Ель Ким заявил на 
конгрессе, что доля телезрителей моложе 
34 лет, смотревших, например, трансляции 
чемпионата мира-2024 по фигурному катанию, 
составила всего 2,4 процента. И этот показа-
тель совсем не то, что хотелось бы. Признал 
его руководитель «очень низким».

Идти в ногу со временем ISU намерен 
прямо всерьез. Готов расширить календарь 
турниров. Хочет создать много шума вокруг 
соревнований: кулуарные видео, фильмы о 
спортсменах — тут, говорят, даже можно за-
махнуться и на целый сериал к Олимпийским 
играм-2026. И жаждет поднять на другой уро-
вень показательные выступления, видимо, как 
отдельный вид искусства. Еще объединиться 
с другими видами спорта в популяризации 

сразу всех. Короче, предлагает ISU многое 
из того, что мы наблюдаем на нашем льду (и 
вне его) в последние годы. 

А помимо компьютерной игры, в которую 
весь год фанаты будут играть и выяснять от-
ношения через героев, предлагает ISU и мо-
дернизацию телевизионной графики. Чтобы 
пришел зритель к экрану, ничего не зная и не 
ведая, увидел буковки и цифры и все сразу 
понял. Еще соцсети, конечно, не будут забы-
ты, а искусственный интеллект решительно 
выйдет на лед. И та самая компьютерная ана-
литика, о которой столько говорили судьи и 
болельщики, тоже. 

Денег нет. Но не совсем

Финансовые потери ISU за 2023 год со-
ставили более 9,5 млн долларов. Об этом тоже 
рассказал президент. Но это меньше, чем 
было в прошлом году — более 20 млн. Чжэ Ель 

Ким заявил, что доходы федерации «стагни-
руют в последние годы». И ожидаемо то, что 
они и еще снизятся. Правда, в том случае, 
если Международный союз конькобежцев не 
предпримет решительных мер по улучшению 
контента. «Поэтому мы должны действовать 
сейчас, чтобы сделать наш контент более 
привлекательным».

ISU анонсировал на конгрессе целую 
«Концепцию-2030»: это рассчитанный на 
шесть лет план модернизации и популяри-
зации конькобежных видов спорта. Нужны, 
например, и новые рынки ледового «сбыта»: 
Австралия, Гонконг, Мексика, ОАЭ, Таиланд 
под эгидой ISU примут соревнования уже 
в следующем сезоне — 2024/25. А еще во 
имя наращивания интереса и прибыли в ход 
пойдет все: например, реклама не только на 
бортиках ледовых арен, в трепетной зоне, 
где фигуристы ожидают оценки, но даже на 
костюмах спортсменов и ботинках. 

Конституция будет 
меняться

Прозвучавшее перед конгрессом пред-
ложение Канады по упрощению переходов 
фигуристов в другие сборные из повестки 
дня исчезло. Карантин фигуриста в момент 
перехода канадцы предлагали сделать вместо 
календарного года в один сезон. А федерация, 
отпускающая спортсмена, как это виделось 
предлагающим, должна предоставить раз-
решение на смену гражданства сразу после 
получения документов. 

Но «для ясности, простоты и справед-
ливости» канадцы сами же отозвали пред-
ложение, поясняя то, что было очевидно и до 
его внесения: у федераций разные правила, 
требования, временные рамки, «иногда они 
также требуют выплат, когда просят о раз-
решении». При этом, правда, Канада попро-
сила конгресс рассмотреть предложение как 
дополнение к «модернизации конституции и 
общих правил». 

Президент ISU еще во вступительной 
речи заявил, что организация не может не 
реагировать на изменения, которые проис-
ходят в мире. Поэтому и конституция будет 
изменена. Но на внеочередном конгрессе 
в следующем году. А пока будут назначены 
редакционный комитет и консультативная 
группа, которые «гарантируют, что мнения 
всех членов ISU будут отражены». 

Простота во благо 
или во вред?

Обсуждение предложений о сокраще-
нии в произвольной программе одиночников 
количества обязательных прыжков с семи до 
шести, разрешении повтора одного прыжка 
трижды (можно было не более двух раз), со-
кращении количества каскадов и комбинаций 
с трех до двух, замене одного вращения на 

хореографическое разделило специалистов. 
Как и предложение в парном катании сокра-
тить количество поддержек с уровнями с трех 
до двух и убрать сольный прыжок.

Норвежцы заявили: за последние не-
сколько лет техническая сторона фигурного 
катания развивалась очень быстрыми темпа-
ми, а теперь пришло время позаботиться об 
артистических и творческих аспектах вида 
спорта. А главная цель — «развлечь ауди-
торию, и мы считаем, что предлагаемые из-
менения предоставят больше возможностей 
для этого». 

Шведы согласились: считаем, что это раз-
вивает наш вид спорта в правильном направ-
лении и открывает «возможности для более 
креативных и развлекательных программ». 

Американцы выступили против умень-
шения прыжков в произвольной программе. 
И напомнили про последний чемпионат мира: 
«у нас было самое зрелищное соревнование 
среди мужчин за всю историю, и зрители 
реагировали на невероятные прыжки и вра-
щения». Нельзя убрать зрелище, «это шаг 
назад». 

И, кстати, в своих аргументах США при-
бегли к актуальному для ISU: «Если вы зайдете 
в TikTok или Instagram, они покажут вам не хо-
реографические элементы, а захватывающие 
прыжки и вращения. Вот ресурс, который надо 
использовать, чтобы привлечь нашу более 
молодую аудиторию». 

Представители Великобритании заявили, 
что год квалификации к Олимпийским играм 
вообще не лучшее время для подобных из-
менений: «мы неоправданно снижаем слож-
ность в этом виде спорта». И есть, например, 
команды, которые очень хорошо делают под-
держки, а «мы убираем поддержки и добавля-
ем хореографические, поэтому их ценность 

снижается, они получают ту же ценность, что 
и другая команда». 

Вопрос этот вызвал не только разно-
гласия, но и перенос обсуждения — «чтобы 
успеть подготовить все документы, связанные 
с тайным голосованием».

Семь лет для безопасности

Конгресс постановил, что в спортивных 
парах девушки смогут выступать в юниорских 
соревнованиях до 21 года, юноши — до 23. 
В танцах на льду девушки и юноши смогут 
выступать в юниорских соревнованиях до 21 
года. А между двумя партнерами допускается 
максимальная возрастная разница в 7 лет. 
Возраст для юниорских спортивных пар и 
танцевальных дуэтов составлял раньше 19 лет 
(для девушек) и 21 год (для юношей).

«Это было сделано из соображений 
безопасности, чтобы обеспечить защиту от 
чрезмерной разницы в возрасте между маль-
чиком и девочкой. Мы подумали, что хорошим 
способом для этого станет изменение правил, 
которые рассматривали бы нормальную раз-
ницу в возрасте между двумя фигуристами», 
— объяснил вице-президент Международного 
союза конькобежцев по фигурному катанию 
Бенуа Лавуа.

Квалификации — нет

Международный союз конькобежцев от-
менил квалификацию на чемпионатах мира по 
фигурному катанию. Предложила это Австрия, 
большинство делегатов поддержали. Хотя 
прежнее решение о наличии квалификации с 
сезона-2024/25 было принято в 2022 году на 
предыдущем конгрессе ISU. Австрия выдвину-
ла такие аргументы: дополнительные расходы 
на организацию и проведение соревнований, 
расходы и для спортсменов: нужно оплатить 
проживание, а потом еще и менять билеты в 
случае неудачи в квалификации. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОИ ДНЯ

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.06.2024.
1 USD — 88,2080; 
1 EURO — 94,8324.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

14 ИЮНЯ
Алоис Альцгеймер (1864–1915) — психиатр 
и невролог, именем которого назван пресе-
нильный психоз
Виктор Борцов (1934–2008) — актер театра 
и кино, народный артист РСФСР
Штеффи Граф (1969) — теннисистка, 
олимпийская чемпионка, победительница 

22 турниров Большого шлема в одиночном 
разряде
Александр Каньшин (1956) — председатель 
Совета директоров Национальной ассоциа-
ции объединений офицеров запаса Воору-
женных сил (Мегапир)
Елена Сафонова (1956) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
15 ИЮНЯ
Юрий Андропов (1914–1984) — государ-
ственный и партийный деятель, Генеральный 
секретарь ЦК КПСС (1982–1984)
Джеймс Белуши (1954) — актер, режиссер, 
сценарист, певец и музыкант

Мария Ермолаева (1994) — руководитель 
службы общественных связей «МК»
Вячеслав Колосков (1941) — почетный пре-
зидент РФС
Андрей Леонов (1959) — актер театра, кино, 
озвучивания и дубляжа, телеведущий, на-
родный артист России
16 ИЮНЯ
Эдуард Бояков (1964) — продюсер, теа-
тральный режиссер, театральный педагог, 
создатель и художественный руководитель 
«Нового театра»
Александр Зайцев (1952) — фигурист, дву-
кратный олимпийский чемпион, 6-кратный 
чемпион мира
Сергей Курёхин (1954–1996) — композитор, 
джазмен, рок-пианист, аранжировщик
Владимир Сунгоркин (1954–2022) — жур-
налист, главный редактор газеты «Комсо-
мольская правда»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 22…24°. Облачно с прояснениями. По 
области местами кратковременный дождь. 
Ветер северо-западный, 6–11 м/c. Восход 
Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.16, 

долгота дня — 17.31. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

14 ИЮНЯ
Всемирный день донора крови
Международный день блогера
День работника миграционной службы 
России
Международный банный день
1884 г. — в Петербурге Василию Иванови-
чу Клочкову выдано разрешение на произ-
водство книжной торговли. Им был основан 
магазин «Букинист», ныне старейший и один 
из самых крупных в городе
1909 г. — состоялось официальное откры-
тие «Кавказской Ривьеры», родоначальницы 
многочисленных санаториев, действующих в 
сегодняшнем Сочи
15 ИЮНЯ
Всемирный день распространения инфор-
мации о злоупотреблениях в отношении 
пожилых людей
День создания юннатского движения в 
России
Всемирный день жонглирования 

Международный день серфинга
1954 г. — основан Союз европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА)
1984 г. — образована Государственная ин-
спекция по маломерным судам
2004 г. — обнаружен первый сетевой вирус 
для мобильных телефонов
16 ИЮНЯ
Международный день африканского ре-
бенка (День защиты детей Африки)

День медицинского работника (День 
медика)
Международный день отца
1909 г. — заложены 4 линкора типа «Севасто-
поль». «Гангут» и «Полтава» были заложены 
на Адмиралтейском заводе, «Севастополь» 
и «Петропавловск» — на Балтийском
1959 г. — состоялось открытие ВДНХ (на базе 
Всесоюзных промышленной, сельскохозяй-
ственной и строительных выставок)
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Разговор по телефону:
— Ты утром кальсоны надел?
— Надел.
— А кашу покушал?
— Покушал.
— А кто это там ржет?
— Руководители предприятий. Я тут про-
вожу с ними совещание.

Сегодня ехала в автобусе, напротив си-
дел парень.
То поднимал глаза на меня и рассматри-
вал, затем надолго опускал…

Приятно было, пока не рассмотрела, что он 
читает книгу «Как распознать ведьму»!

— Сыночек, ты что — дебил? Убери это от 
меня!
— Пойдем, дорогая, мне кажется, ты не очень 
понравилась моим родителям.

Когда я был маленьким, я очень хотел ра-
ботать с животными. Когда я вырос, понял, 
что с животными работать придется в любом 
случае.

В детстве любила гонять индюков по огороду 
и орать на них, потом они бегали за мной и 
орали на меня. Сейчас я воспитатель в дет-
ском саду. Что-то мне это напоминает... 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Организатор торгов — Арцибасов Андрей Ива-

нович (ИНН 772573674568, СНИЛС 011-693-202 15, 
регистрационный номер 21524), член Ассоциа-
ции саморегулируемая организация «Объедине-
ние арбитражных управляющих «Лидер» (ОГРН 
1147799010380, ИНН 77144029350 адрес: 129626, 
г. Москва, пр-т Мира, д. 104, эт. 6, пом. I, комн. 5), 
действующий на основании Определения Арби-
тражного суда города Москвы от 05.03.2024 (резо-
лютивная часть) по делу №А40-43994/23-105-4 Б, 
сообщает, что торги по продаже имуще-
ства ООО «ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ КОМПА-
НИЯ «ВАЛЕНСИЯ» (ОГРН 1145017009433, ИНН 

5017104705, адрес: 117246, г. Москва, вн.тер.г. 
муниципальный округ Черемушки, Научный пр-д, 
д. 6, пом. 2/1), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 25.05.2023 
(дата вынесения резолютивной части) по делу 
№А40-43994/23-105-4 Б, находящегося в залоге 
ООО «АТБ» Банк, проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №71 от 
20.04.2024 г. (сообщение №34010061027), по ло-
там №№6–7 признаны несостоявшимися в связи 
с тем, что к участию в торгах был допущен только 
один заявитель, по лотам №№1, 2, 4, 5 признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МОЛОДЫЕ ЗВЕЗДЫ ЕВРО-2024
Рассказываем о «темных лошадках» чемпионата Европы 
по футболу — в списке нет Мбаппе

Конгресс Международного союза конькобежцев взялся 
за молодую аудиторию

Ко
ме

Про
ложени
фигури
дня исч
переход
календа
отпуска
предлаг

БИТВА ЗА ЛЕД
В ЛАС-ВЕГАСЕ

Свидерски

Билли
сезон 
доне п
Гилмо
долже

Йосип 
Шутало.

IS
U

IS
U

ГЕОПОЛИТИКА

«НАЧАЛСЯ ОЧЕРЕДНОЙ 
РАУНД ПРОТИВОСТОЯНИЯ»
Академик Сергей Рогов оценил визит российского 
военного флота на Кубу


